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Что такое морфология?
Морфология (от греч. morphe - форма, logos- учение) - это раздел науки о языке, рассматривающий грамматические формы и грамматические значения частей речи.
Морфология рассматривает отдельные слова, но, в отличие от лексикологии, исследующей лексические значения слов, морфология изучает грамматические свойства слов.
Классификация частей речи в русском языке
Частями речи называют группы слов, имеющие: 1) одно и то же обобщённое лексическое значение; 2) одно и то же обобщённое грамматическое значение, или одинаковый набор морфологических признаков; 3) одни и те же синтаксические функции.
На основании этих признаков в морфологической системе русского языка выделяется десять основных частей речи: 
1) имя существительное; 
2) имя прилагательное; 
3) имя числительное; 
4) местоимение; 
5) глагол; 
6) наречие; 
7) предлог; 
8) союз; 
9) частица; 
10) междометие. 
В некоторых пособиях как отдельные части речи выделяются: 
· слова категории состояния (в школьных учебниках рассматриваются как группа наречий), 
· причастия и деепричастия (чаще рассматриваются как особые формы глагола), звукоподражания (небольшой разряд слов, которые чаще рассматривается вместе с междометиями), 
· модальные слова (небольшая группа слов, выполняющих в предложениях функцию вводных элементов).
По особенностям лексических и грамматических значений и выполняемым функциям все части речи распадаются  на две группы:
	 Самостоятельные части речи
	 Служебные части речи

	 Либо называют предметы, качества и свойства, количества, действия и состояния, либо указывают на них.
	 Либо служат для выражения грамматических отношений, либо участвуют в образовании форм других слов.

	 Имя существительное; имя прилагательное; имя числительное; местоимение; глагол; наречие; слово категории состояния.
	 Предлог; союз; частица.



Отдельно от этих групп рассматриваются междометия и звукоподражания, которые не являются знаменательными, но и не выполняют в предложении служебных функций.
Имя существительное
Значение имени существительного, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Имя существительное — это самостоятельная часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы кто? что? 
Значение предмета, выражаемое именами существительными, объединяет в себе названия самых различных предметов и явлений, а именно: 1) названия конкретных щей и предметов (дом, дерево, тетрадь, книга, портфель, кровать, лампа); 2) названия живых существ (человек, инженер, девочка, юноша, олень, комар); 3) названия различных веществ (кислород, бензин, свинец, сахар, соль); 4) названия различных явлений природы и общественной жизни (буря, мороз, дождь, праздник, война); 5) названия отвлечённых свойств и признаков, действий и состояний (свежесть, белизна, синева, болезнь, ожидание, убийство). 
Начальная форма имени существительного — именительный падеж единственного числа.
Имена существительные бывают: собственными (Москва, Русь, «Спутник») и нарицательными (страна, мечта, ночь), одушевлёнными (конь, лось, брат) и неодушевлёнными (стол, поле, дача). 
Имена существительные относятся к мужскому (друг, юноша, олень), женскому (подруга, трава, сушь) и среднему (окно, море, поле) роду. Имена существительные изменяются по падежам и числам, то есть склоняются. У имён существительных выделяются три склонения (тётя, дядя, Мария — I склонение; конь, ущелье, гений — II склонение; мать, ночь, тишь — III склонение). 
В предложении имена существительные обычно выступают в качестве подлежащего или дополнения, но могут быть и любыми другими членами предложения. Например: Когда душа в цепях, в душе кричит тоска, и сердцу хочется к безбрежному приволью (К. Бальмонт). Я лежал в аромате азалий (В. Брюсов)
Собственные и нарицательные существительные
Собственные имена существительные — это названия отдельных лиц, единичных предметов. К собственным именам существительным относятся: 1) имена, фамилии, прозвища, клички (Пётр, Иванов, Шарик); 2) географические названия (Кавказ, Сибирь, Средняя Азия); 3) астрономические названия (Юпитер, Венера, Сатурн); 4) названия праздников (Новый год, День учителя, День защитника Отечества); 5) названия газет, журналов, художественных произведений, предприятий (газета «Труд», роман «Воскресение», издательство «Просвещение») и др. 
Нарицательные имена существительные называют однородные предметы, которые имеют что-то общее, одинаковое, какое-то сходство (человек, птица, мебель). 
Все имена собственные пишутся с большой буквы (Москва, Арктика), некоторые также берутся в кавычки (кинотеатр «Космос», газета «Вечерняя Москва»). 
Кроме различий в значении и написании собственные имена существительные имеют ряд грамматических особенностей: 1) не употребляются во множественном числе (кроме случаев обозначения разных предметов и лиц, называющихся одинаково: У нас в классе две Иры и три Оли); 2) не сочетаются с именами числительными. 
Собственные существительные могут переходить в нарицательные, а нарицательные— в собственные, например: Нарцисс (имя юноши-красавца в древнегреческой мифологии) — нарцисс (цветок); Бостон (город в США) — бостон (шерстяная ткань), бостон (медленный вальс), бостон (карточная игра); труд — газета «Труд».
Одушевлённые и неодушевлённые имена существительные
Имена существительные одушевлённые служат названиями живых существ (людей, животных, птиц); отвечают на вопрос кто? 
Имена существительные неодушевлённые служат названиями неживых предметов, а также предметов растительного мира; отвечают на вопрос что? Изначально в русском языке категория одушевлённости-неодушевлённости складывалась как семантическая (смысловая). Постепенно, с развитием языка эта категория стала грамматической, поэтому деление существительных на одушевлённые и неодушевлённые не всегда совпадает с делением всего существующего в природе на живое и неживое. 
Показателем одушевлённости или неодушевлённости существительного является совпадение ряда грамматических форм. Одушевлённые и неодушевлённые существительные отличаются друг от друга формой винительного падежа множественного числа. У одушевлённых существительных эта форма совпадает с формой родительного падежа, а у неодушевлённых существительных — с формой именительного падежа, например: нет друзей — вижу друзей (но: нет столов — вижу столы), нет братьев — вижу братьев (но: нет огней — вижу огни), нет лошадей — вижу лошадей (но: нет теней — вижу тени), нет детей — вижу детей (но: нет морей — вижу моря). 
У имён существительных мужского рода (кроме существительных на -а, -я) это различие сохраняется и в единственном числе, например: нет друга — вижу друга (но: нет дома — вижу дом). 
К одушевлённым существительным могут относиться существительные, которые по значению следовало бы считать неодушевлёнными, например: «наши сети притащили мертвеца»; сбросить козырного туза, пожертвовать ферзя, купить кукол, разрисовать матрёшек. 
К неодушевлённым существительным могут относиться существительные, которые по выражаемому ими значению следовало бы отнести к одушевлённым, например: изучать болезнетворные микробы; нейтрализовать бациллы тифа; наблюдать зародыш в его развитии; собирать личинки шелкопряда, верить в свой народ; собирать огромные толпы, вооружать армии.
Конкретные, абстрактные, собирательные, вещественные, единичные имена существительные
По особенностям выражаемого значения имена существительные можно разделить на несколько групп: 
1) конкретные существительные (стул, костюм, комната, крыша), 2) абстрактные, или отвлечённые, существительные (борьба, радость, добро, зло, нравственность, белизна), 
3) собирательные существительные (зверьё, дурачьё, листва, бельё, мебель); 4) вещественные существительные (цикл:, золото, молоко, сахар, мёд); 5) единичные существительные (горошина, песчинка, соломина, жемчужина). 
Конкретными называются имена существительные, которые обозначают явления или предметы реальной действительности. Они могут сочетаться с количественными, порядковыми и собирательными числительными и образуют формы множественного числа. Например: мальчик — мальчики, два мальчика, второй мальчик, двое мальчиков; стол — столы, два стола, второй стол. 
Абстрактными, или отвлечёнными, называются имена существительные, которые обозначают какое-либо отвлечённое действие, состояние, качество, свойство или понятие. Отвлечённые существительные имеют одну форму числа (только единственного или только множественного), не сочетаются с количественными числительными, но могут сочетаться со словами много, мало, сколько и т. п. Например: горе — много горя, мало горя. Сколько горя! 
Собирательными называются существительные, которые обозначают совокупность лиц или предметов как неделимое целое. Собирательные существительные имеют форму только единственного числа и не сочетаются с именами числительными, например: молодёжь, старичьё, листва, березняк, осинник. Ср.: Старики долго судачили о жизни молодых и интересах молодёжи. — Вы чьё, старичьё? Крестьяне по сути своей всегда оставались собственниками. — Ни в одной стране мира крестьянство никогда не было действительно свободным. Первого сентября все дети пойдут в школу. — Детвора собралась во дворе и ожидала приезда взрослых. Все студенты успешно сдали государственные экзамены. — Студенчество принимает активное участие в работе благотворительных фондов. Имена существительные старичьё, крестьянство, детвора, студенчество являются собирательными, образование форм множественного числа от них невозможно. 
Вещественными называются существительные, которые обозначают вещество, не поддающееся делению на составные части. Эти слова могут называть химические элементы, их соединения, сплавы, лекарственные препараты, различные материалы, виды пищевых продуктов и сельскохозяйственных культур и пр. Вещественные существительные имеют одну форму числа (только единственного или только множественного), не сочетаются с количественными числительными, но могут сочетаться со словами, называющими единицы меры килограмм, литр, тонна. Например: сахар — килограмм сахара, молоко — два литра молока, пшеница — тонна пшеницы. 
Единичные имена существительные являются разновидностью вещественных существительных. Эти существительные называют один экземпляр тех предметов, из которых состоит множество. Ср.: жемчуг — жемчужина, картофель — картофелина, песок — песчинка, горох — горошина, снег — снежинка, солома — соломина.
Род имён существительных
Род — это способность имён существительных сочетаться с определёнными для каждой родовой разновидности формами согласуемых слов: мой дом, моя шляпа, моё окно. 
По признаку рода имена существительные делятся на три группы: 1) имена существительные мужского рода (дом, конь, воробей, дядя), 2) имена существительные женского рода (вода, земля, пыль, рожь), 3) имена существительные среднего рода (лицо, море, племя, ущелье). 
Кроме того, существует небольшая группа существительных общего рода, которые способны служить экспрессивными названиями лиц и мужского, и женского пола (плакса, недотрога, молодчина, выскочка, хапуга). 
Грамматическое значение рода создаётся системой падежных окончаний данного существительного в единственном числе (таким образом, род существительных различают только в единственном числе).
Мужской, женский и средний род имён существительных
К мужскому роду относятся: 
1) существительные с основой на твёрдый или мягкий согласный и нулевым окончанием в именительном падеже (стол, конь, камыш, нож, плач); 
2) некоторые существительные с окончанием -а (я) типа дедушка, дядя; 
3) некоторые существительные с окончанием -о, -е типа сараишко, хлебушко, домишко; 
4) существительное подмастерье. 
К женскому роду относится: 
1) большинство существительных с окончанием -а (я) (трава, тётя, земля) в именительном падеже; 
2) часть существительных с основой на мягкий согласный, а также на ж и ш и нулевым окончанием в именительном падеже (лень, рожь, тишь). 
К среднему роду относятся: 
1) существительные с окончанием на -о, -е в именительном падеже (окно, поле); 
2) десять существительных на -мя (бремя, время, племя, пламя, стремя и пр.); 
[bookmark: _GoBack]3) существительное «дитя». 
Существительные врач, профессор, архитектор, депутат, экскурсовод, автор и под., называющие лицо по профессии, роду деятельности, относятся к мужскому роду. Однако они могут обозначать и лиц женского пола. Согласование определений в этом случае подчиняется следующим правилам: 1)необособленное определение должно ставиться в форме мужского рода, например: На нашем участке появился молодой врач Сергеева. Новый вариант статьи закона предложил молодой депутат Петрова; 
2)обособленное определение, стоящее после имени собственного, должно ставиться в форме женского рода, например: Профессор Петрова, уже известная стажёрам, удачно прооперировала больного. Сказуемое должно ставиться в форме женского рода, если: 
1)в предложении есть имя собственное, стоящее перед сказуемым, например: Директор Сидорова получила премию. Экскурсовод Петрова провела студентов по старейшим улицам Москвы; 
2)форма сказуемого является единственным показателем того, что речь идет о женщине, а пишущему важно это подчеркнуть, например: Директор школы оказалась хорошей матерью. Примечание. Подобные конструкции следует употреблять с большой осторожностью, так как не все они соответствуют нормам книжно-письменной речи. 
Имена существительные общего рода. Некоторые существительные с окончаниями -а (я) способны служить экспрессивными названиями лиц и мужского, и женского пола. Это существительные общего рода, например: плакса, недотрога, ябеда, неряха, тихоня. В зависимости от пола обозначаемого ими лица эти существительные могут быть отнесены либо к женскому, либо к мужскому роду: маленькая плакса — маленький плакса, такой вредина — такая вредина, страшный неряха — страшная неряха. Кроме подобных слов, к существительным общего рода могут быть отнесены: 1)неизменяемые фамилии: Макаренко, Малых, Дефье, Мишон, Гюго и т. п.; 2)разговорные формы некоторых имён собственных: Саша, Валя, Женя.
 Не относятся к существительным общего рода слова врач, профессор, архитектор, депутат, экскурсовод, автор, называющие лицо по профессии, роду деятельности. Они являются существительными мужского рода. Имена существительные общего рода являются эмоционально окрашенными словами, имеют ярко выраженное оценочное значение, употребляются, главным образом, в разговорной речи, поэтому не являются характерными для научного и официально-делового стилей речи. Употребляя их в художественном произведении, автор стремится подчеркнуть разговорный характер высказывания. Например: — Видишь, как оно, на чужой-то стороне. Ей у нас всё постылым оборачивается. Что ни взвидит — всё не то, всё не как у мамы. Так ведь? — А, не знаю! Плакса она, да и всё! Тётя Еня посмеялась немного. Добрым таким смехом, лёгкими звуками и неторопливыми, как её походка. — Ну да! Ты ведь у нас мужчина, рыцарь. Слезы не обронишь. А она девочка. Нежная. Мамина-папина (Т. Поликарпова). 
Род несклоняемых имён существительных Иноязычные нарицательные несклоняемые имена существительные распределяются по родам следующим образом: К мужскому роду относятся: 
1) названия лиц мужского пола (денди, маэстро, портье);
 2) названия животных и птиц (шимпанзе, какаду, колибри, кенгуру, пони, фламинго); 
3) слова кофе, пенальти и др. К женскому роду относятся названия лиц женского пола (мисс, фрау, леди). К среднему роду относятся названия неодушевлённых предметов (пальто, кашне, декольте, депо, метро). Несклоняемые существительные иноязычного происхождения, обозначающие животных и птиц, обычно относятся к мужскому роду (фламинго, кенгуру, какаду, шимпанзе, пони). Если по условиям контекста требуется указать на самку животного, согласование осуществляется по женскому роду. Существительные кенгуру, шимпанзе, пони сочетаются при этом с глаголом прошедшего времени в форме женского рода. Например: Кенгуру несла в сумке кенгурёнка. Шимпанзе, видимо самка, кормила детёныша бананом. Пони-мама стояла в стойле с маленьким жеребёнком. Существительное цеце является исключением. Его род определяется родом слова муха (женский род). Например: Цеце укусила туриста. В случае, если определение рода несклоняемого существительного затруднено, целесообразным является обращение к орфографическому словарю. Например: хокку (японское трёхстишие) — ср.р., танка (японское пятистишие) — ж.р., су (монета) — ср.р., фламенко (танец) — ср.р., табу (запрет) — ср.р. Некоторые несклоняемые существительные зафиксированы только словарями новых слов. Например: суши (японское блюдо) — ср.р., таро (карты) — мн.ч. (род не определяется). Род несклоняемых иноязычных географических названий, а также названий газет и журналов определяется по родовому нарицательному слову, например: По (река), Бордо (город), Миссисипи (река), Эри (озеро), Конго (река), Онтарио (озеро), «Юманите» (газета). Род несклоняемых сложносокращённых слов в большинстве случаев определяется по роду стержневого слова словосочетании, например: МГУ (университет — м.р.) МФА (академия — ж.р.). Род сложных существительных, пишущихся через дефис, обычно определяется: 
1) по первой части, если изменяются обе части: моё кресло-кровать — моего кресла-кровати (ср.р.), новый самолёт-амфибия — нового самолёта-амфибии (м.р.); 
2) по второй части, если первая не изменяется: сверкающая жар-птица — сверкающую жар-птицу (ж.р.), огромная меч-рыба — огромной меч-рыбы (ж.р.). В некоторых случаях род не определяется, так как сложное слово употребляется только во множественном числе: сказочные сапоги-скороходы — сказочных сапог-скороходов (мн.ч.). Число имён существительных Имена существительные употребляются в единственном числе, когда говорится об одном предмете (конь, ручей, щель, поле). Имена существительные употребляются во множественном числе, когда говорится о двух и более предметах (кони, ручьи, щели, поля). 
По особенностям форм и значений единственного и множественного числа выделяются: 
1) существительные, имеющие формы как единственного, так и множественного числа; 
2) существительные, имеющие форму только единственного числа; 
3) существительные, имеющие форму только множественного числа. 
В первую группу входят существительные с конкретно-предметным значением, обозначающие считаемые предметы и явления, например: дом — дома; улица — улицы; человек — люди; горожанин — горожане.
 К существительным второй группы относятся: 
1) названия множества одинаковых предметов (детвора, учительство, сырьё, ельник, листва); 
2) названия предметов с вещественным значением (горох, молоко, малина, фарфор, керосин, мел); 
3) названия качества или признака (свежесть, белизна, ловкость, тоска, отвага); 
4) названия действий или состояний (косьба, рубка, доставка, беготня, удивление, чтение); 
5) собственные имена в качестве наименований единичных предметов (Москва, Тамбов, Санкт-Петербург, Тбилиси); 
6) слова бремя, вымя, пламя, темя. 
К существительным третьей группы относятся:
 1) названия составных и парных предметов (ножницы, очки, часы, счёты, джинсы, брюки); 
2) названия материалов или отходов, остатков (отруби, сливки, духи, обои, опилки, чернила, 
3) названия промежутков времени (каникулы, сутки, будни); 
4) названия действий и состояний природы (хлопоты, переговоры, заморозки, всходы, сумерки); 
5) некоторые географические названия (Люберцы, Мытищи, Сочи, Карпаты, Сокольники); 
6) названия некоторых игр (жмурки, прятки, шахматы, нарды, бабки). Образование форм множественного числа существительных главным образом производится с помощью окончаний. 
В отдельных случаях могут наблюдаться также некоторые изменения в основе слова, а именно: 
1) смягчение конечного согласного основы (сосед — соседи, чёрт — черти, колено — колени); 
2) чередование конечных согласных основы (ухо — уши, око — очи); 
3) прибавление к основе множественного числа суффикса (муж — мужь\j\а], стул — стулъ\j\а], небо — небеса, чудо — чуд-ес-а, сын — сын-овь\j\а]); 
4) утрата или замена формообразующих суффиксов единственного числа (господин — господа, курица — куры, телёнок — тел-ят-а, медвежонок — медвежата). У некоторых существительных формы множественного числа образуются путём изменения основы, например: человек (ед.ч.) — люди (мн.ч.), ребёнок (ед.ч.) — дети (мн.ч.). У несклоняемых существительных число определяется синтаксически: молодой шимпанзе (ед.ч.) — много шимпанзе (мн.ч.). Падеж имён существительных Падеж — это выражение отношения предмета, названного именем существительным, к другим предметам. В русской грамматике выделяется шесть падежей имён существительных, значения которых обобщённо выражаются при помощи падежных вопросов: Именительный падеж считается прямым, а все остальные — косвенными. Чтобы определить падеж существительного в предложении нужно: 1) найти слово, к которому относится данное существительное; 2) поставить от этого слова к имени существительному вопрос: увидеть (кого? что?) брата, гордиться (чем?) успехами. Среди падежных окончаний существительных часто встречаются окончания-омонимы. Например, в формах родительного падежа из двери, дательного падежа к двери, предложного падежа о двери имеется не одно и то же окончание -и, а три разных окончания-омонима. Такими же омонимами являются окончания дательного и предложного падежей в формах по стране и о стран-е. Типы склонения имён существительных Склонение — это изменение существительного по падежам и числам. Это изменение выражается с помощью системы падежных окончаний и показывает грамматическое отношение данного существительного к другим словам в словосочетании и предложении, например: Школ\а\ открыта. Строительство школ\ы\ завершено. Выпускники шлют привет школ\е\ По особенностям падежных окончаний в единственном числе у существительного выделяется три склонения. Тип склонения можно определить только в единственном числе. Имена существительные первого склонения К первому склонению относятся: 1) имена существительные женского рода с окончанием -а (-я) в именительном падеже единственного числа (страна, земля, армия); 2) имена существительные мужского рода, обозначают, людей, с окончанием -а (я) в именительном падеже единственного числа (дядя, юноша, Петя). 3) имена существ тельные общего рода с окончаниями -а (я) в именительном падеже (плакса, соня, задира). Существительные первого склонения в косвенных падежах единственного числа имеют следующие окончания: Необходимо различать формы имён существительных на -ъя и -ия: Марья — Мария, Наталья — Наталия, Дарья — Дария, Софья — София. Существительные первого склонения на -ия (армия, гвардия, биология, линия, серия, Мария) в родительном, дательном и предложном падежах имеют окончание -и. На письме часто вызывает ошибки смешение окончаний имён существительных первого склонения на -ея и -ия. Слова на -ея (аллея, батарея, галерея, идея) имеют те же окончания, что и существительные женского рода с основой на мягкий согласный типа земля, воля, баня и др. Имена существительные второго склонения Ко второму склонению относятся: 1) имена существительные мужского рода с нулевым окончанием в именительном падеже единственного числа (дом, конь, музей); 2) имена существительные мужского рода с окончанием -о (-е) в именительном падеже единственного числа (домишко, сараишко); 3) имена существительные среднего рода с окончанием -о, -е в именительном падеже единственного числа (окно, море, ущелье); 4) существительное подмастерье. Существительные мужского рода второго склонения имеют следующие окончания в косвенных падежах единственного числа: В предложном падеже единственного числа у существительных мужского рода преобладает окончание -е. Окончание -у (ю) принимают только неодушевлённые существительные мужского рода, если: а) употребляются с предлогами в и на; б) имеют (в большинстве случаев) характер устойчивых сочетаний, обозначающих место, состояние, время действия. Например: бельмо на глазу; остаться в долгу; на краю гибели; на подножном корму; идти поводу; вариться в собственном соку; быть на хорошем счету. Но: работать в поте лица, в солнечном свете; грамматическом строе; в прямом угле; в ряде случаев и т.д. Необходимо различать формы имён существительных : -ие и -ье: учение — ученье, лечение — леченье, молчание молчанье, мучение — мученье, сияние — сиянье. Существительные второго склонения на -ий, -ие в предложном падеже имеют окончание -и. Слова на -ей (воробей, музей, мавзолей, иней, лицей) имеют те же окончания, что и существительные мужского рода с основой на мягкий согласный типа конь, лось, олень, бой и др. Имена существительные третьего склонения К третьему склонению относятся имена существительные женского рода с нулевым окончанием в именительном падеже единственного числа (дверь, ночь, мать, дочь). Существительные третьего склонения в косвенных падежах единственного числа имеют следующие окончания: Слова мать и дочь, относящиеся к третьему склонению, при изменении во всех падежах, кроме именительного и винительного, имеют суффикс -ер- в основе: Склонение имён существительных во множественном числе В падежных окончаниях множественного числа различия между отдельными типами склонения существительных незначительны. В дательном, творительном и предложном падежах существительные всех трёх склонений имеют одинаковые окончания. В именительном падеже преобладают окончания -и, -ы и|-а(-я). Реже встречается окончание -е. Следует запомнить образование форм родительного падежа множественного числа некоторых существительных, где окончание может быть нулевым или -ов. Сюда относятся слова, называющие:
 1) парные и составные предметы: (нет) валенок, ботинок, чулок, ворот, суток (но: носков, рельсов, очков); 
2) некоторые национальности (в большинстве случаев основа слов оканчивается на н и р): (нет) англичан, башкир, бурят, грузин, туркмен, мордвин, осетин, румын (но: узбеков, киргизов, якутов); 
3) некоторые единицы измерения: (пять) ампер, ват, вольт, аршин, герц; 
4) некоторые овощи и фрукты: (килограмм) яблок, малин, оливок (но: абрикосов, апельсинов, бананов, мандаринов, помидоров, томатов). В некоторых случаях окончания множественного числа выполняют в словах смыслоразличительную функцию. Например: зубы дракона — зубья пилы, корни дерева — ароматные коренья, листы бумаги — листья дерева, исцарапанные колени (колено — «сустав») — сложные колена (колено — «приём в танце») — коленья трубы (колено — «сочленение у трубы»). 
Разносклоняемые имена существительные К разносклоняемым существительным относятся: 1) десять существительных на -мя (бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя); 2) существительное путь; 3) существительное дитя. Разносклоняемым именам существительным присущи следующие особенности: 1) окончание -и в родительном, дательном и предложном падежах единственного числа — как в III склонении; 2) окончание -ем в творительном падеже единственного числа как во II склонении; 3) суффикс -ен- во всех формах, кроме именительного и винительного падежей единственного числа (только для существительных на -мя) У слова путь наблюдаются падежные формы третьего склонения, за исключением творительного падежа единственного числа, которому свойственна форма второго склонения. Ср.: ночь — ночи, путь — пути (в родительном, дательном и предложном падежах); руль — рулём, путь — путём (в творительном падеже). Существительное дитя в единственном числе сохраняет архаическое склонение, которое в настоящее время фактически не употребляется, а во множественном числе имеет обычные формы, кроме творительного падежа, которому свойственно окончание -ми (это же окончание свойственно форме людьми). Несклоняемые имена существительные Несклоняемые имена существительные не имеют падежных форм, у этих слов не выделяются окончания. Грамматические значения отдельных падежей по отношению к таким существительным выражаются синтаксически, например: выпить кофе, купить кешью, романы Дюма. К несклоняемым существительным относятся: 1) многие существительные иноязычного происхождения с конечными гласными -о, -е, -и, -у, -ю, -а (соло, кофе, хобби, зебу, кешью, бра, Дюма, Золя); 
2) иноязычные фамилии, обозначающие лиц женского пола, оканчивающиеся на согласный (Мишон, Саган); 
3) русские и украинские фамилии на -о, -их, -ых (Дурново, Крутых, Седых); 4) сложносокращенные слова буквенного и смешанного характера (МГУ, МВД, завкафедрой). Синтаксическая функция несклоняемых существительных определяется только в контексте. Например: Морж спросил у Кенгуру (Р.п.): Как выносишь ты жару? Я от холода дрожу! — Кенгуру (И.п.) сказал Моржу.(Б. Заходер) Кенгуру — несклоняемое существительное, обозначает животное, мужской род, в предложении является дополнением и подлежащим. Морфологический разбор имени существительного Морфологический разбор имени существительного включает выделение четырёх постоянных признаков (собственное-нарицательное, одушевлённое-неодушевлённое, род, склонение) и двух непостоянных (падеж и число). Количество постоянных признаков имени существительного может быть увеличено за счёт включения таких признаков, как конкретные и отвлечённые, а также вещественные и собирательные существительные. Схема морфологического разбора имени существительного.
Имя прилагательное
Значение имени прилагательного, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Имя прилагательное - это самостоятельная часть речи, которая обозначает признак предмета и отвечает на вопросы какой? чей?
Значение признака, выражаемое именами прилагательными, может объединять в себе самые различные характеристики предмета, а именно: 1) форма и положение предмета в пространстве (прямой, кривой, отвесный);2) размер (большой, высокий, широкий, узкий); 3) физические характеристики (тёплый, маслянистый, горький); 4) черты характера, физиологические и интеллектуальные свойства (добрый, смелый, молодой, умный); 5) пространственные и временные характеристики (сельский, сибирский, утренний, ранний); 6) материал, из которого сделан предмет (шерстяной, полотняный, деревянный, металлический); 7) действия и состояния предмета(читальный, спальный, прядильный, ткацкий); 8) принадлежность предмета (Колин, мамин, лисий, заячий).
Начальная форма имени прилагательного - именительный падеж единственного числа мужского рода.
Прилагательные изменяются по родам, числам и падежам (новый стол, новая шапка, новые вещи, о новых вещах причём род, число и падеж прилагательного зависят  от рода, числа и падежа того существительного, к которому данное прилагательное относится.
По значению и грамматическим особенностям имена прилагательные разделяются на три разряда: 
1) качественные прилагательные (большой, злой, синий),
 2) относительные прилагательные (весенний, сельский, деревянный), 
3) притяжательные прилагательные (мамин, отцов, заячий).
В предложении прилагательные выступают в качестве определения или именной части составного именного сказуемого. Например:
Сквозь окно светится небо высокое,
Вечернее небо, тихое, ясное.
Плачет от счастия сердце моё одинокое,
Радо оно, что небо такое прекрасное.
(3. Гиппиус)
Качественные имена прилагательные
Качественные имена прилагательные обозначают признак предмета, который может проявляться в большей или меньшей степени.
Чаще всего они обозначают форму, размер, цвет, свойство, вкус, вес, запах, температуру, звук, внутренние качества живых существ.
Качественные прилагательные обладают рядом признаков, к которым относятся: 
1) наличие полной и краткой формы (молодой мужчина - мужчина молод, молодая женщина - женщина молода, молодое поколение - поколение молодо, молодые люди - люди молоды);
 2) наличие Двух форм степеней сравнения - сравнительной и превосходной (умный - умнее - умнейший - самый умный, умнее всех);
 3) способность образовывать наречия на -о, -е (хороший - хорошо, лучший - лучше); 
4) способность образовывать суффиксальным и бессуффиксным способом имена существительные с отвлечённым значением (синий - синева - синь, красный - краснота, зелёный - зелень);
5) способность образовывать синонимические ряды и антонимические пары (холодный - свежий - ледяной, грустный - печальный - невесёлый; хороший - плохой, весёлый - грустный); 
6) способность сочетаться с наречиями степени (очень молодой, чрезвычайно важный); 
) способность образовывать формы субъективной оценки (молодой - молоденький, умный - умненький).
Относительные имена прилагательные
Относительные имена прилагательные обозначают признак предмета, который не проявляется в большей или меньшей степени.
Признак, который выражают относительные прилагательные, может проявляться через различные отношения: 
1) к материалу (изделие из стекла - стеклянное изделие, платье из ситца - ситцевое платье); 
2) к действию(станок, который сверлит - сверлильный станок; машина, которая стирает - стиральная машина); 
3) ко времени (спорт зимой - зимний спорт, задание на день - дневное задание); 
4) к месту (площадь при вокзале - привокзальная площадь, житель города -  городской житель); 
5) к лицу (общежитие для студентов - студенческое общежитие, площадка для детей  - детская площадка); 
6)  к числу (цена, большая в три раза, -тройная цена, ошибка, допущенная дважды, - двойная ошибка).
Основа относительных прилагательных всегда производна. Эти прилагательные не имеют кратких форм и форм степеней сравнения.

Притяжательные имена прилагательные
Притяжательные имена прилагательные указывают на принадлежность предмета лицу или животному и отвечают на вопрос чей?
Притяжательные прилагательные образуются суффиксальным способом. По способу образования выделяются: 
1) прилагательные с суффиксами -ин- (ын, -нин), -ое- (-ев): бабушк-ин платок, сестрицын плащ, братнин карандаш, отц-ов-а шапка, зят-ев-о пальто; 
2) прилагательные с суффиксом -j- (графический -ий): медвежь[]]а берлога, за-яч[ш] хвост, лис[ш] след. Все они имеют нулевое окончание в начальной форме.
Прилагательные с суффиксами -ин- (-ын-), -ое- (ев-) употребляются в разговорной речи ограниченно, встречаются в устойчивых словосочетаниях (крокодиловы слёзы, анютины глазки, ахиллесова пята, дамоклов меч, антонов огонь). Вместо них чаще используются сочетания сущ.+ +сущ- типа кабинет отца (=отцов кабинет), платье матери (=материно платье), шелест бабочки, книга учителя, словарь Даля. Кроме того, на основе этих прилагательных образуется большое количество собственных существительных - фамилий людей и названий населённых пунктов (композитор Бородин, писатель Чехов, село Бородино, город Чехов).
Переход прилагательных из одного разряда в другой
Некоторые имена прилагательные могут употребляться в переносном значении и приобретать признаки, не характерные для слов своего разряда. В результате возможны случаи перехода прилагательных из одного разряда в другой. Так, притяжательные прилагательные (в основном с суффиксом -j) могут переходить в разряд относительных и качественных, относительные - в разряд качественных, качественные (редко) - в разряд относительных.
	Качественное значение
	Относительное значение
	Притяжательное значение

	Лисий взгляд
	Лисий воротник
	Лисий хвост

	Заячья натура
	Заячья шапка
	Заячий след

	Сердечное отношение
	Сердечная мышца
	-

	Деревянная походка
	Деревянная скульптура
	-

	Цветные картинки
	Цветные металлы
	-

	Лёгкий характер
	Лёгкая промышленность
	-


При переходе из одного разряда в другой меняются не только значения, но и грамматические признаки прилагательных. Так, например, качественные прилагательные, употребляясь в относительном и притяжательном значениях, теряют способность к образованию простых форм и наречий на -о, -е, а относительные прилагательные, становясь качественными, наоборот, эту способность приобретают. Ср.: лёгкая походка (кач.) -походка легка, дышится легко, но: лёгкая промышленность (отн.); деревянная тумба (отн.), но: деревянная походка (кач.) - походка деревянна, глядеть тупо, деревянно.
Полная и краткая формы имён прилагательных
Качественные имена прилагательные имеют полную и краткую форму. Полная форма прилагательного обозначает признак, мыслимый вне времени (крутой берег, весёлая девочка, круглое лицо). Краткая форма прилагательного обозначает признак предмета в данный конкретный момент времени (крутой берег - берег крут, весёлая девочка - девочка весела, круглое лицо - лицо кругло).
Прилагательные в краткой форме не изменяются по падежам, но изменяются по родам и числам, то есть принимают соответствующие окончания мужского, женского, среднего рода и множественного числа, которые присоединяются к основам полных прилагательных.
При образовании кратких форм мужского рода могут наблюдаться следующие особенности: 1) появление беглых гласные о или е (крепкий - крепок, гладкий - гладок, вредный - вреден, больной - болен); 2) вытеснение кратких форм мужского рода на -енен краткими формами на -ен (бесчувственен - бесчувствен, бессмысленен -бессмыслен, многочисленен - многочислен).
В предложении краткая форма обычно служит именной частью составного сказуемого, например: Отдых напрасен. Дорога крута. Вечер прекрасен. Стучу в ворота (А. Блок). Может также выступать в роли обособленного определения, относящегося к подлежащему. Например: Дика, печальна, молчалива как лань лесная боязлива, она в семье своей родной казалась девочкой чужой (А. Пушкин).
Следы косвенных падежей кратких форм сохранились в некоторых устойчивых словосочетаниях, а также в фольклоре: на босу ногу, по белу свету, средь бела дня, от мала до велика; добру молодцу, красну девицу, зелена вина.
Некоторые прилагательные (рад, горазд, должен, люб, надобен и пр.) употребляются в современном русском языке только в краткой форме. В предложениях, как и большинство кратких форм, являются частью сказуемого. Например:
Рад забыть, да не забуду; Рад заснуть, да не усну. (Д. Мережковский)
Степени сравнения качественных прилагательных
Большинство качественных прилагательных имеет степени сравнения: сравнительную и превосходную. Формы сравнительной и превосходной степени могут быть простыми (синтетическими) и составными (аналитическими).
Сравнительная степень
Сравнительная степень указывает на то, что данный признак содержится у одного предмета в большей степени, чем у другого.
Простая форма сравнительной степени образуется от основы начальной формы при помощи суффиксов -ее (ей), -е, -ше, -же.
Продуктивный суффикс ее (ей) образует форму сравнительной степени от основ на согласный (кроме непроизводных основ на г, х, д, т, cm): светл-ый - светлее, слабый - слабее, прелестный - прелестнее, завистлив-ый - завистливее.
Непродуктивный суффикс -е наблюдается в формах сравнительной степени, образованных: 
1) от непроизводных основ на г, х, д, т, an (дорог-ой - дороже, сухой ~ суше, молодой - моложе, богатый - богаче, простой ~ проще); 
2) от прилагательных с суффиксом -к-, имеющих краткую форму мужского рода на -ок: корот-к-ий (короток) - короче, низ-кий (низок) - ниж-е, гром-к-ий (громок) - громч-е); 
3) от некоторых других прилагательных (высокий - выше, широк-ий - шир-е, дешёв-ый - дешевле). Образование форм сравнительной степени с помощью суффикса -е обычно сопровождается чередованием конечных согласных основы: дорогой -дорож-е, громк-ий - громче, сухой - суше, дешёв-ый - дешевл-е.
Непродуктивные суффиксы -ше, -же образуют формы сравнительной степени в единичных случаях: далёкий -дальше, тонк-ий - тоньше, глубок-ий - глуб-же.
Некоторые прилагательные образуют формы степеней сравнения от разных основ: хороший - хуже, плохой - лучше, маленький - меньше.
В разговорной речи формы сравнительной степени могут употребляться с приставкой по-, смягчающей степень проявления признака: дешевле - подешевле, дороже - подороже, светлее - посветлее.
Составная (аналитическая) форма сравнительной степени образуется путём соединения начальной формы прилагательного со словами более, менее: свежий - более свежий - менее свежий, трудный - более трудный - менее трудный, совершенный - более совершенный - менее совершенный.
Простые (синтетические) формы сравнительной степени не изменяются по родам, числам, падежам. В предложении обычно выполняют роль именной части составного сказуемого, например: Сноснее многих был Евгений... (А. Пушкин). Могут выступать также в роли несогласованного определения, в этом случае стоят после определяемого слова, например: Коротка*  борода, немного темнее волос слегка оттеняла губы, и подбородок (И. Тургенев). Сложные (аналитические) формы функционируют в предложении так же, как и обычные полные формы качественных прилагательных.
Превосходная степень
Превосходная степень показывает, что один из многих однородных предметов обладает данным признаком в наивысшей степени.
Простая форма превосходной степени образуется от основы начальной формы с помощью суффиксов -ейш, -айш, -ш: добр-ый - добрейший, умн-ый - умнейший, высокий - высочайший, строгий - строжайший. В книжной речи к словам может добавляться приставка наи-, усиливающая степень проявления признака: хороший -наилучший, плохой - наихудший, маленький - наименьший.
Составная (аналитическая) форма превосходной степени образуется тремя способами: 1) путём соединения начальной формы со словами самый (красивый - самый красивый, высокий - самый высокий); 2) путём соединения начальной формы со словами наиболее, наименее (удачный - наиболее удачный, интересный -наименее интересный); 3) путём соединения простой формы сравнительной степени прилагательного с местоимениями всего, всех в родительном падеже (весёлый - веселее всех, широкий - шире всех, тёплый -теплее всего).
Сложные формы превосходной степени имеют не только грамматические, но и стилистические различия:
	 
	Тип конструкции
	Употребление в речи
	Примеры

	1.
	Самый-полное прилагательное.
	Носит нейтральный характер.
	Он самый умный ученик нашего класса.

	2.
	Наиболее-пол-ное прилагательное.
	Носит книжный характер.
	Это наиболее яркий представитель поэтов «серебряного века».

	3.
	Простая форма сравнительной степени-всего/всех.
	Носит разговорный характер.
	Он пробежал быстрее всех.


Простые (синтетические) формы превосходной степени изменяются по родам (известнейший певец, известнейшая певица), числам (известнейшие певцы), падежам (говорю об известнейшем певце). В предложении формы превосходной степени выполняют функцию именной части составного сказуемого или согласованного определения, например: Шум был огромнейший (Э. Кренкель). Огромнейшие глаза её смотрели печально.
Склонение прилагательных
Падежные формы имён прилагательных имеют зависимый характер, так как они выражают значение рода, числа и падежа того существительного, с которым данное прилагательное согласовано. Поэтому падежные формы имён прилагательных как бы повторяют функции соответствующих форм имён существительных. Например: новая шляп-а, нов-ой шляп-ы, новой шляпе, новую шляпу, новой шляпой, (о) новой шляп-е.
Склонение качественных и относительных прилагательных
Различаются три типа склонения качественных и относительных имён прилагательных: 
1) твёрдое склонение, 2) мягкое склонение, 3) смешанное склонение.
Орфографическая запись окончаний прилагательных в ряде случаев резко расходится с их звуковым составом, например: бел-ого - бел[ъвъ], летнего - летн[ьвъ].
Твёрдым называют склонение имён прилагательные с основой на твёрдый согласный (кроме основ на ц типа куцый, а также на ш с ударным окончанием типа большой).
	 
	Единственное число
	Множественное число

	и.
	Бел-ый, -ое, -ая
	Бел-ые

	р.
	Бел-ого, -ого, -ой
	Бел-ых

	д.
	Бел-ому, -ому, -ой
	Бел-ым

	в.
	Бел-ый (при неодуш. сущ.), -ое, -ую; Бел-ого (при одуш. сущ.), -ую
	Как И.п. при неодущ. сущ.; как Р.п. при одуш. сущ.

	т.
	Бел-ым, -ым, -ой
	Бел-ыми

	п.
	(О) бел-ом, -ом, -ой
	(0) бел-ых


Мягким называют склонение имён прилагательных с основой на мягкий согласный (кроме г', к', х').
	 
	Единственное число
	Множественное число

	и.
	Летн-ик, -ее, -яя
	Летн-ие

	р.
	Летн-его, -его, -ей
	Летн-их

	д.
	Летн-ему, -ему, -ей
	Летн-им

	в.
	Летн-ий (при неодуш. сущ.), -ее, -юю; Летн-его (при одуш. сущ.), -юю
	Как И.п. при неодуш. сущ.; как Р.п. при одуш. сущ.

	т.
	Летн-им, -им, -ей
	Летн-ими

	п.
	(0) летн-ем, -ем, -ей
	(0) летн-их


Смешанным называют склонение имён прилагательных с основой на г, к, х (г', к', х'), а также ш с ударным окончанием. Данные прилагательные имеют окончание как твёрдого, так и мягкого типов склонения.
	 
	Единственное число
	Множественное число

	и.
	Куц-ый, -ее, -ая
	Куц-ые

	р.
	Куц-его, -его, -ей
	Куц-ых

	д.
	Куц-ему, -ему, -ей
	Куц-ым

	в.
	Куц-ый (при неодуш. сущ.), -ее, -ую; Куц-его (при одуш. сущ.), -ую
	Как И.п. при неодуш. сущ.; как Р.п. при одуш. сущ.

	т.
	Куц-ым, -ым, -ей
	Куц-ыми

	п.
	(0) куц-ем, -ем, -ей
	(0) куц-ых


 
Склонение притяжательных прилагательных
Склонение притяжательных прилагательных с суффиксами -ин- и -ое- образуют особый тип.
	 
	Единственное число
	Множественное число

	и.
	СестринД, отцовП, -о, -а
	Сестрин-ы, отцов-ы

	р.
	Сетрин-а, отцов-а, -а, -ой
	Сестрин-ых, отцов-ых

	д.
	Сострин-у, отцов-у, -у, -ой
	Сестрин-ым, отцов-ым

	в.
	Как И.п. при неодушевлённом существительном,
	 как Р.п. при одушевлённом существительном

	т.
	Сетрин-ым, отцов-ым, -ым, -ой
	Сестрин-ыми, отцов-ыми

	п.
	(О, об) сестрин-ом, отцов-ом, -ом, -ой
	(О, об) сестрин-ых, отцовых


Рассматриваемые прилагательные имеют окончания существительных в именительном, родительном и винительном падежах мужского и среднего рода, а также в именительном и винительном падежах женского рода и в тех же падежах множественного числа. В остальных падежных формах у них наблюдаются обычные окончания качественных и относительных прилагательных.
В родительном и дательном падежах мужского и среднего рода вместо окончаний существительных могут употребляться окончания полных прилагательных:
Р.    Сестрина стола, окна Сестрин-ого стола, окна
       Д. Сестрину столу, окно Сетрин-ому столу, окно
При склонении прилагательных с суффиксом -у- последний не получает на письме единообразного буквенного обозначения.
	 
	Единственное число
	Множественное число

	и.
	Лисий\ \, лись[j]-е, -я
	Лись[j]-и

	р.
	Лись[j]-его, -его, -ей
	Лись[j]-их

	д.
	Лись[j]-ему, -ему, -ей
	Лись[j]-им

	в.
	Лисий\ \ (при неодуш. сущ.), -е, -ю; Лись[j]-его (при одуш. сущ.), -ю
	Как И.п. при неодуш. сущ.; как Р.п. при одуш. сущ.

	т.
	Лись[j]-им, -им, -ей
	Лись[j]-ими

	п.
	(О) лись[j]-ем, -ем, -ей
	(О) лись[j]-их


Прилагательные данной разновидности в формах именительного и винительного (при сочетании с неодушевлёнными существительными) падежей имеют окончания имён существительных, а в остальных падежах - обычные окончания качественных и относительных прилагательных мягкой разновидности.
Морфологический разбор имени прилагательного
Морфологический разбор имени прилагательного включает выделение двух постоянных признаков (разряд по значению, степень сравнения для качественных прилагательных) и трёх непостоянных (род, число, падеж).
	Схема морфологического разбора имени прилагательного
I. Часть речи.
II.  Морфологические признаки:
1. Начальная форма
2. Постоянные признаки:
1) разряд по значению;
2) Степень сравнения (для качественных прилагательных).
1. Непостоянные признаки:
1)род;
2)число;
3)падеж.
III. Синтаксическая функция. Длинный синий рубец на щеке и лбу тянулся по его почти бронзовому лицу. (Н. Гоголь)
	Образец морфологического разбора имени прилагательного
I. Длинный - имя прилагательное, так как обозначает признак предмета.
II.Морфологические признаки.
1.Начальная форма - длинный.
2. Постоянные признаки:
1) качественное;
2)образует формы степеней сравнения; сравнительная степень - длиннее, более (менее) длинный; превосходная степень - длиннейший, самый длинный, длиннее всех.
3.Непостоянные признаки:
1)мужской род;
2) Единственное число;
3) именительный падеж.
III. Имя прилагательное «длинный» согласуется с существительным «рубец», следовательно в предложении выполняет функцию согласованного определения.


 
Имя числительное
Значение имени числительного, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Имя числительное - это самостоятельная часть речи, которая обозначает количество и порядок предметов при счёте и отвечает на вопросы сколько? который?
Начальная форма имени числительного - форма именительного падежа.
По выражаемому значению и грамматическим особенностям числительные делятся на две группы: 
1) количественные (два, двенадцать, двадцать два), 
2) порядковые (второй, двенадцатый, двадцать второй).
Количественные числительные делятся на три грамматических разряда: 
1) числительные, обозначающие целые числа, 
2) числительные, обозначающие дробные числа, 
3) собирательные.
По особенностям словообразования в составе числительных выделяются: 1) простые (пять, пятый, пятнадцать, двадцать), 2) сложные (пятьдесят, пятидесятый), 3) составные (сто пятнадцать, двести пятьдесят второй, две пятых).
Имена числительные изменяются по падежам, а порядковые также по числам и родам.
В предложении имена числительные чаще выступают в роли подлежащего, сказуемого, определения, реже - в роли именной части составного сказуемого и обстоятельства. Например:
Мы - два грозой зажжённые ствола,
Два пламени полуночного бора!
Мы - два в ночи летящих метеора,
Одной судьбы двужалая стрела!
Мы - два коня, чьи держит удила
Одна рука, - одна язвит их шпора;
Два ока мы единственного взора,
Мечты одной  два трепетных крыла.
Мы - двух теней скорбящая чета
Над мрамором божественного гроба,
Где древняя почиет Красота.
 Единых тайн двугласные уста,
Себе самим мы - Сфинкс единый оба.
Мы - две руки единого креста.
(Вяч. Иванов)
Количественные числительные в сочетаниях с именами существительными являются одним членом предложения в формах И.п. и В.п. В остальных падежах они являются разными членами предложения. Ср.: На столе стояли три чашки. - На столе не хватало трех чашек. Сочетание порядкового числительного с существительным не является одним членом предложения. Например: Люблю вечерний свет, и первые огни, и небо бледное, где звёзд ещё не видно (В. Брюсов).
Лексико-грамматические разряды имён числительных
По значению и грамматическим особенностям выделяется несколько типов числительных. Систему числительных можно представить в виде схемы:
	Имена числительные

	Качественные числительные   
	Порядковые числительные

	Числительные,  обозначающие
  целые числа
	числительные, обозначающие  
 дробные числа
	Собирательные 
 числительные       
	второй, двенадцатый, двадцать второй

	два, двенадцать, двадцать два
	одна вторая, 
 две пятых,  
 три двенадцатых    
	 двое,   трое, пятеро
	 


 
Типы числительных по структуре
По особенностям словообразования в составе числительных выделяются: 1) простые (семь, седьмой, семнадцать, двадцать), 2) сложные (семьдесят, семидесятый), 3) составные (сто двадцать, триста пятьдесят третий, шесть пятых).
Числительные от «одиннадцати» до «девятнадцати», а также «двадцать», «тридцать» в современном русском языке являются простыми: пят-надцать, пят-надцат-и, двадцать, двадцати.
Составными могут быть количественные числительные, обозначающие целые числа (тридцать шесть, тысяча двадцать пять), дробные числа (пять седьмых, три восьмых), смешанное число (пять целых одна вторая, семь целых три восьмых) и порядковые числительные (сто шестнадцатый, тысяча двадцать пятый).
Количественные числительные
Количественные числительные обозначают количество целых единиц считаемых предметов или отвлечённое число (два, двадцать три, три седьмых, шестеро).
Количественные числительные делятся на три грамматических разряда: 1) числительные, обозначающие целые числа (пять, двадцать четыре), 2) числительные, обозначающие дробные числа, или дробные числительные (одна вторая, три целых пять шестых), 3) собирательные числительные (двое, трое).
Числительные, обозначающие целые числа
Количественным числительным, обозначающим целые числа, свойственны следующие грамматические особенности.
1. Все числительные изменяются по падежам; это общий признак имён числительных: пять, пяти, пятью, (о) пяти; сто двенадцать, ста двенадцати, ста двенадцатью, (о) ста двенадцати.
2.  Некоторые числительные (один,  два) имеют формы рода. Числительное один имеет формы мужского, женского и среднего рода: один стол, одно окно, одна книга. Числительное два обладает в именительном падеже двумя формами: формой два для мужского и среднего рода (два дома, два окна) и формой две для женского рода (две руки, две свечи).
3.  Формы единственного и множественного числа имеет только числительное один: один стол, одно окно, одна книга, одни ножницы. При этом формы множественного числа числительного один  не  выражают значения  множества. При сочетании с существительными, имеющими форму только множественного числа (сани, ножницы, брюки), передаётся идея единичности предметов (одни   сани,   одни ножницы, одни брюки), а при сочетании с существительными, имеющими обе формы числа (стол, друг, девочка), - идея ограниченности предметов (одни столы, одни друзья, одни девочки). Форма одни является в таких сочетаниях не числительным, а ограничительной частицей: одни = только лишь.
4. У количественных числительных нет категории одушевлённости-неодушевлённости, однако некоторые числительные (один, два, три, четыре) при сочетании с существительными мужского рода в винительном падеже принимают соответствующие окончания именительного или родительного падежей. Например: вижу один стол -вижу одного всадника, вижу четыре стола - вижу четырёх всадников.
5.  Количественные числительные могут быть согласуемыми и управляемыми словами. Числительное один согласуется с существительным в роде, числе и падеже (одна книга, одной книге, одну книгу). Все остальные числительные, кроме числительных тысяча, миллион, миллиард, в именительном падеже управляют родительным падежом существительного (два друга, восемь столов), а в косвенных падежах становятся зависимым словом и согласуются с   соответствующим   существительным   в   падеже   (двум друзьям, восемью столами).
6.   При сочетании с числительными два,  три,  четыре имена существительные получают форму родительного падежа единственного числа (два стола, три двери), а при сочетании с числительными пять, шесть и др. существительные получают форму родительного падежа множественного числа (пять столов, шесть дверей).
7.  Числительные тысяча, миллион, миллиард обладают грамматическими свойствами существительных (т.е. имеют форму рода, изменяются по числам и падежам) и в словосочетаниях ведут себя, как существительные: миллион жителей - миллионы жителей; миллиона жителей, миллиону жителей, миллионом жителей, о целом миллионе жителей.
Склонение числительных, обозначающих целые числа
Склонение количественных числительных характеризуется многообразием форм и типов.
1.   Числительное   один   склоняется   как   местоимение  этот.
	 
	Мужской род
	Средний род
	Женский
род
	Множественное число

	и.
	Один (дом)
	Одно (окно)
	Одна (книга)
	Одни (ножницы)

	р.
	Одного (дома)
	Одного (окна)
	Одной (книги)
	Одних (ножниц)

	д.
	Одному (дому)
	Одному (окну)
	Одной (книге)
	Одним (ножницам)

	в.
	Один (дом) Одного (брата)
	Одно (окно)
	Одну (книгу)
	Одни (ножницы) Одних (братьев)

	т.
	Одним (домом)
	Одним ' (окном)
	Одной (книгой)
	Одними (ножницами)

	п.
	(Об)одном (доме)
	(Об) одном (окне)
	(Об) одной (книге)
	(Об) одних (ножницах)


2.  Числительные два,   три,   четыре образуют особое склонение.
	и.
	Два, три, четыре (дома)

	р.
	Двух, трёх, четырёх (домов)

	д.
	Двум, трём, четырём (домам)

	в.
	Два, три, четыре (дома) Двух, трёх, четырёх (братьев)

	т.
	Двумя, тремя, четырьмя (домами)

	п.
	(0) двух, трёх, четырёх (домах)


3. Числительные от пяти до двадцати и числительное тридцать склоняются, как существительные третьего склонения типа дверь, ночь.
	и.
	Семь, пятнадцать, тридцать (домов)

	р.
	Семи, пятнадцати, тридцати (домов)

	д.
	Семи, пятнадцати, тридцати (домам)

	в.
	Семь, пятнадцать, тридцать (домов)

	т.
	Семью, пятнадцатью, тридцатью (домами)

	п.
	(0) семи, пятнадцати, тридцати (домах)


4. Числительные сорок, девяносто, сто при склонении имеют лишь две формы: в именительном и винительном падежах - сорок, девяносто, сто, в остальных падежах - сорока, девяноста, ста.
	и.
	Сорок, девяносто, сто (домов)

	р.
	Сорока, девяноста, ста (домов)

	д.
	Сорока, девяноста, ста (домам)

	в.
	Сорок, девяносто, сто (домов)

	т.
	Сорока, девяноста, ста (домами)

	п.
	(0) сорока, девяноста, ста (домах)


5. У сложных числительных от пятидесяти до восьмидесяти при склонении изменяются обе части по образцу существительных третьего склонения.
	и.
	Пятьдесят, семьдесят (домов)

	р.
	Пятидесяти, семидесяти (домов)

	д.
	Пятидесяти, семидесяти (домам)

	в.
	Пятьдесят, семьдесят (домов)

	т.
	Пятьюдесятью, семьюдесятью (домами)

	п.
	(О) пятидесяти, семидесяти (домах)


6. У сложных числительных от двухсот до девятисот при склонении также изменяются обе части, причём первая часть изменяется как соответствующее простое числительное, а вторая часть - как существительное во множественном числе.
	И.
	Двести, четыреста, девятьсот (книг)

	р.
	Двухсот, четырёхсот, девятисот (книг)

	д.
	Двумстам, четырёмстам, девятистам (книгам)

	в.
	Двести, четыреста, девятьсот (книг)

	т.
	Двумястами, четырьмястами, девятьюстами (книгами)

	п.
	(0) двухстах, четырёхстах, девятистах (книгах)


7.  Числительное тысяча изменяется как существительное I склонения, миллион, миллиард - как существительные II склонения.
Ср.: тысяч\а\ - туч\а\, тысяч\и\ - туч\и\, тысяч\е\ - туч\е\ и т. д.; миллион\ \ - поклон\ \, миллион\а\ - поклон\а\ ит. д.
6.   При склонении составных числительных изменяется каждое слово.
	и.
	Две тысячи пятьсот семьдесят три (книги)

	р.
	Двух тысяч пятисот семидесяти трёх (книг)

	д.
	Двум тысячам пятистам семидесяти трём (книгам)

	в.
	Две тысячи пятьсот семьдесят три (книги)

	т.
	Двумя тысячами пятьюстами семьюдесятью тремя (книгами)

	п.
	(0) двух тысячах пятистах семидесяти трёх (книгах)


 
Разграничение числительных, обозначающих целые числа, и существительных
Не относятся к именам числительным слова пара, двойка, тройка, пятёрка, десятка, дюжина, сотня и подобные. Они являются именами существительными, т. к. имеют род, изменяются по числам и падежам, их нельзя записать цифрами.
Неоднозначно решается в лингвистике вопрос о том, к какой части речи относить слова тысяча, миллион, миллиард, триллион, биллион, т.к. они имеют и признаки числительных, и признаки существительных.
Дробные числительные
Дробные числительные являются разновидностью количественных и служат обозначением дробного числа, например: две пятых отряда, семь десятых пути, полторы группы.
В структуре дробных числительных первая часть (числитель) представляет собой количественное числительное (два, три, семь), а вторая (знаменатель) - форму родительного падежа порядкового числительного(пятых, десятых, седьмых).
Дробные числительные могут обозначать также смешанное число, например: две целых одна вторая, три целых пять восьмых.
Склонение дробного числительного зависит от его структуры.
Склонение дробных числительных
При склонении изменяются все слова, являющиеся частями дробных числительных, при этом числитель изменяется как соответствующее целое число, а знаменатель как прилагательное во множественном числе:
	и.
	Две третьих, три целых две пятых

	р.
	Двух третьих, трёх целых двух пятых

	д.
	Двум третьим, трём целым двум пятым

	в.
	Две третьих, три целых две пятых

	т.
	Двумя третьими, тремя целыми двумя пятыми

	п.
	(0) двух третьих, трёх целых двух пятых


В дробном числительном с первой частью одна вторая часть согласуется с ней в роде и падеже (одна восьмая, одной восьмой, одну восьмую).
Числительное полтора в именительном и винительном падежах имеет две формы: полтора - для мужского и среднего рода и полторы - для женского рода. Во всех остальных падежах это числительное имеет форму полутора.
Числительное полтораста, которое обозначает целое, а не дробное число, но является близким по структуре, имеет только две формы: в именительном и винительном падежах - указанную форму, а во всех остальных падежах - форму полутораста.
	и.
	Полтора (дня), полторы (недели), полтораста (рублей)

	р.
	Полутора (дней), полутора (недель), полутораста (рублей)

	д.
	Полутора (дням), полутора (неделям), полутораста (рублям)

	в.
	Полтора (дня), полторы (недели), полтораста (рублей)

	т.
	Полутора (днями), полутора (неделями), полутораста (рублями)

	п.
	(О) полутора (днях), полутора (неделях), полутораста (рублях)


 
Собирательные числительные
Собирательные числительные - это семантическая разновидность количественных числительных,  употребляемая преимущественно в разговорной речи.
В состав собирательных числительных входит девять слов: двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро, восьмеро, девятеро, десятеро.
Некоторые учёные считают числительными и относят к собирательным слова оба и обе. По поводу слов оба, обе в науке нет единого мнения. Одни лингвисты считают их указательными местоимениями в значении «и тот и другой», а другие относят их к собирательным числительным на том основании, что они по значению близки числительному «двое». Например: Мы с тобой единственно близки, мы оба идём на восток (3. Гиппиус).
Особенностью собирательных числительных является то, что они могут сочетаться с довольно ограниченным кругом существительных: 
1) с существительными, обозначающими названия лиц мужского пола (трое мужчин, четверо студентов, пятеро солдат);
2)  2) с существительными дети, люди, а также с существительными, обозначающими названия детёнышей животных (четверо детей, семеро козлят, трое зайчат); 3
3) ) с существительными, имеющими форму только множественного числа и обозначающими названия парных или составных предметов (двое саней, четверо ворот, семеро суток).
При одушевлённых существительных в косвенных падежах собирательные числительные могут заменяться числительными, обозначающими целое число, например: троими детьми - тремя детьми, семерым солдатам -семи солдатам. Числительное оба при сочетании с существительными в винительном падеже принимает соответствующие окончания именительного или родительного падежей: вижу оба стола - вижу обоих всадников, вижу обе книги - вижу обеих сестёр.
Существительные, называющие лиц женского пола или животных, с собирательными числительными не сочетаются. В таких случаях употребляются сочетания с числительными, обозначающими целые числа: три сестры, восемь овец, два медведя.
Собирательные числительные часто выступают в предложениях самостоятельно, без существительных. Например:
Трое, став пред толпой,
Звали её за собой.
(В. Брюсов)
Склонение собирательных числительных
Собирательные числительные в косвенных падежах имеют окончания полных прилагательных множественного числа:
	И.
	Пятер-о (мальчиков)

	р.
	Пятер-ых (мальчиков)

	д.
	Пятер-ым (мальчикам)

	в.
	Пятер-ых (мальчиков)

	т.
	Пятер-ыми (мальчиками)

	п.
	(0) пятер-ых (мальчиках)


Числительное оба имеет общие формы для мужского и среднего рода и особые для женского рода.
	 
	Мужской и средний род
	Женский род

	И.
	Оба
	Обе

	р.
	Обоих
	Обеих

	д.
	Обоим
	Обеим

	в.
	Оба  Обоих
	Обе  Обеих

	т.
	Обоими
	Обеими

	п.
	(Об) обоих
	(Об) обеих


 
Порядковые числительные
Порядковые числительные обозначают порядок предметов при счёте, например: седьмой день, пятнадцатая страница. Они согласуются с существительными в формах рода, числа и падежа и имеют падежные окончания качественных и относительных прилагательных, например: шестой день, шестая страница, шестое место, шестые сутки.
По структуре порядковые числительные могут быть: 1) простыми (первый, десятый), 2) сложными (пятидесятый, двухсотый), 3) составными (двадцать пятый, две тысячи седьмой).
Порядковые числительные образуются от основ соответствующих количественных числительных путём прибавления окончаний полных прилагательных: девять - девят-ый, пятьдесят - пятидесят-ый, двести -двухсот-ый, восемьдесят семь - восемьдесят седьмой, двести семьдесят пять - двести семьдесят пятый.
Числительные первый и второй по отношению к числительным один и два имеют супплетивный* характер (т.е. получают другие основы). В числительных сороковой и тысячный выделяются словообразующие суффиксы прилагательных -ое- и -н-.
В тексте порядковое числительное «второй» может заменяться местоимением «другой», например:
Первый воскликнул: «Братья, Разрушим дворцы и палаты!» Другой воскликнул: «Братья, Разрушим весь дряхлый город!» (В. Брюсов)
Склонение порядковых числительных
При склонении простых и сложных порядковых числительных изменение происходит по модели прилагательного:
	 
	Мужской род
	Средний род
	Женский род
	Множественное число

	И.
	Шестой (дом)
	Шестое (окно)
	Шестая (книга)
	Шестые (ножницы)

	р.
	Шестого (дома)
	Шестого (окна)
	Шестой (книги)
	Шестых (ножниц)

	д.
	Шестому (дому)
	Шестому (окну)
	Шестой (книге)
	Шестым (ножницам)

	В.
	Шестой (дом) Шестого (брата)
	Шестое (окно)
	Шестую (книгу)
	Шестые (ножницы) Шестых (братьев)

	т.
	Шестым (домом)
	Шестым (окном)
	Шестой (книгой)
	Шестыми (ножницами)

	п.
	(О) шестом (доме)
	(О) шестом (окне)
	(О) шестой (книге)
	(О) шестых (ножницах)


* Супплетивные формы - формы одного и того же слова, образованные от разных корней или основ. Человек -люди. Брать - взять. Говорить - сказать. Мало - меньше. Плохой - хуже. Я - меня.
При склонении составных порядковых числительных изменяется только последнее слово:
	 
	Мужской род
	Средний род
	Женский род
	Множественное род

	И.
	Тридцать первый (дом)
	Тридцать первое (окно)
	Тридцать первая (книга)
	Тридцать первые (ножницы)

	р.
	Тридцать первого (дома)
	Тридцать первого (окна)
	Тридцать первой (книги)
	Тридцать первых (ножниц)

	д.
	Тридцать первому (дому)
	Тридцать первому (окну)
	Тридцать первой (книге)
	Тридцать первым (ножницам)

	в.
	Тридцать первый (дом)
	Тридцать первое (окно)
	Тридцать первую (книгу)
	Тридцать первые (ножницы)

	т.
	Тридцать первым (домом)
	Тридцать первым (окном)
	Тридцать первой (книгой)
	Тридцать первыми (ножницами)

	п.
	(О) тридцать первом (доме)
	(О) тридцать первом (окне)
	(О) тридцать первой (книге)
	(О)тридцать первых (ножницах


 
Морфологический разбор имени числительного
 Морфологический разбор имени числительного включает выделение трех основных постоянных признаков (разряд по значению, морфологическая структура, особенности склонения) и двух непостоянных (род, падеж и число, если они есть). По сравнению с другими частями речи числительное для морфологического разбора в школе предлагается редко. Это обусловлено спецификой языкового материала (отрывки из художественных, публицистических текстов).
	Схема морфологического разбора имени числительного.
I. Часть речи.
П. Морфологические признаки.
1.Начальная форма.
2. Постоянные признаки:
1)разряд по значению;
2) морфологическая структура;
3)     особенности склонения.
3.  Непостоянные признаки:
1)падеж (если есть);
2)  род (если есть);
3)число (если есть).
III. Синтаксическая функция. Ни один звук не нарушал глубокой тишины, кроме далёкого, утихающего тарахтенья телеги. (А. Куприн)
	Образец морфологического разбора имени числительного.
I. Один - имя числительное, так как обозначает количество предметов.
II.  Морфологические при знаки.
1.Начальная форма - один звук, один.
2.  Постоянные признаки:
1)     количественное, обозначает целое число;
2)  простое по структуре;
3)     склоняется как прилагательное.
3.  Непостоянные признаки:
1) именительный падеж;
2)  мужской род;
3)  единственное число.
III.  Имя числительное «один» в предложении употреблено при существительном «звук», согласуется с ним, следовательно, выполняет функцию согласованного определения.




Местоимение
Значение местоимения, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Местоимение - это самостоятельная часть речи, которая указывает на предмет, признак, количество, но не называет их.
В зависимости от выражаемого значения и грамматических особенностей выделяется девять разрядов местоимений: личные, возвратное, притяжательные, вопросительные, относительные, неопределённые, отрицательные, указательные, определительные.
Начальная форма для большинства местоимений - это форма именительного падежа единственного числа.
Все местоимения изменяются по падежам (меня, мной, (обо) мне), некоторые - по родам (такой, такая) и числам(этот, эти).
Синтаксическая функция местоимения зависит от того, с какой частью речи соотносится данное слово. Местоимения, указывающие на предмет, соотносительны с существительными и выполняют в предложении функции существительных (я, ты, он, кто, что и др.), а местоимения, указывающие на признак, соотносительны с прилагательными и  выполняют  в  предложении  функции  прилагательных (мой, твой, чей, какой, такой и др.), например:
Ты - всё!
Ты - небо и вода... (Д. Мережковский)
 
Что чуют они, то в себя принимают,
В себе им простор. (И. Каневский)
 
В моих мечтах - твои минуты:
Твои мемфисские глаза. (В. Брюсов)
Лексико-семантические разряды местоимений
С учётом лексико-семантических особенностей выделяются следующие разряды местоимений:
	№
	Разряд местоимений
	Примеры

	1.
	Личные
	Я, ты, он (она, оно), мы, вы, они.

	2.
	Возвратное
	Себя.

	3.
	Притяжательные
	Мой, твой, свой, наш, ваш, его, её, их.

	4.
	Относительные
	Кто, что, какой, каков, который, чей, сколько.

	5.
	Неопределённые
	Некто, нечто, некий, некоторый, несколько, кто-то, что-то, какой-то, чей-то, сколько-то, кое-кто, кое-что, кое-какой, кто-нибудь, что-нибудь, какой-нибудь, чей-нибудь, сколько-нибудь, кто-либо, что-либо, какой-либо, чей-либо.

	6.
	Отрицательные
	Никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего.

	7.
	Вопросительные
	Кто, что, какой, каков, каковой (устар.), который, чей, сколько.

	8.
	Указательные
	Тот, этот, такой, таков, столько, этакий (устар.), экий (устар.), сей (устар.), оный (устар.).

	9.
	Определительные
	Сам, самый, весь, всякий, каждый, иной, любой, другой, всяк, всяческий.


В некоторых пособиях вопросительные и относительные местоимения рассматриваются в одной группе вопросительно-относительных местоимений.
К местоимениям можно относить и слова оба, обе, так как они в большей степени выражают не количественное значение «два» или «двое», «две», а местоименно-указательное «и тот, и другой», «и та, и другая». Ср. Оба получили премию. - И тот и другой получили премию. Обе девушки пострадали во время аварии. - И та и другая пострадали во время аварии.
Личные местоимения
Группу личных местоимений составляют слова: я, ты, он (она, оно), мы, вы, они.
Местоимения 1-го и 2-го лица единственного и множественного числа указывают на лиц, участников диалога - говорящего и собеседника: я, ты, мы, вы.
Местоимения 3-го лица единственного и множественного числа указывают на того или тех, кто не участвует в диалоге, или на предмет, о котором говорится, говорилось или будет говориться в дальнейшем: он, она, оно, они.
Грамматические признаки личных местоимений: 1) имеют формы лица; 2) имеют формы числа; 3) местоимения 3-го лица единственного числа имеют формы рода; 4) формы косвенных падежей образуются от разных основ, то есть супплетивным способом (я - меня, мне; ты - тебя, тебе; он - его, ему; она - её, ей; они - их, им и т. д.).
Личные местоимения 3-го лица, если употребляются с предлогами, могут иметь форму, начинающуюся с н: у него, к нему, за ним, с ними, с ним. Без начального н эти местоимения не употребляются с некоторыми производными предлогами: благодаря ему, ей, им; вопреки ему, ей, им.
Личные местоимения его, её, их следует отличать от омонимичных притяжательных местоимений его, её, их. В предложениях личные местоимения чаще всего относятся к глаголам и выступают в роли дополнений, например: Сторож сразу увидел его. Её нельзя не любить. У них много работы. Притяжательные местоимения его, её, их, как правило, относятся к существительным, выступают в роли определений, например: Её глаза светились счастьем. У его брата много друзей. Это подарок  для их дочери. Притяжательные местоимения, употребляясь с предлогами, не имеют начального к. Ср.: для него - для его друга; для неё - для её подруги; для них - для их друзей.
Местоимение 2-го лица множественного числа вы может использоваться при обращении к одному лицу как вежливая форма. В этом случае местоимение чаще всего пишется с прописной буквы, например: Сердечно поздравляю Вас с праздником. Желаю Вам всего самого наилучшего.
Возвратное местоимение «себя»
Группа возвратных местоимений представлена словом себя. Других слов в этой группе нет.
Грамматическое значение возвратного местоимения себя - указание на лицо, о котором идёт речь.
Грамматические признаки возвратного местоимения: 1) не имеет формы именительного падежа; 2) не имеет формы лица, числа, рода.
Возвратное местоимение себя не имеет начальной формы, оно изменяется только в косвенных падежах. Может относиться к любому из личных местоимений всех трёх лиц: Он купил себе книгу. Она купила себе книгу. Они купили себе книги.
В предложении возвратное местоимение себя выполняет функцию дополнения: Очень хотелось бы побаловать себя, сделать себе небольшой подарок.
Возвратное местоимение себя в форме дательного падежа следует отличать от местоимения, приближенного по значению к частице. Ср.: Он нашёл себе занятие. - Идёт себе и ни о чём не думает. Помоги себе сам. -Спектакль оказался не очень, так себе. В этом случае слово себя не выделяется в качестве самостоятельного члена предложения, а подчёркивается вместе со словом, к которому относится.
Притяжательные местоимения
Группу притяжательных местоимений составляют слова: мой, твой, наш, ваш, его, её, их, свой.
Грамматическое значение притяжательных местоимений - это указание на принадлежность предмета лицу, о котором идёт речь (этим лицом может быть говорящий, собеседник или какое-либо третье лицо).
Грамматические признаки притяжательных местоимений: 1) имеют формы единственного и множественного числа; 2) имеют формы рода; 3) изменяются по падежам по типу прилагательных (кроме местоимений его, её, их).
Местоимения его, её, их по происхождению являются формой родительного падежа личных местоимений он, она, они; имеют род и число, но не изменяются по падежам, хотя могут сочетаться с существительным в любом падеже, например: Он увидел её отца. Он встретился с её отцом. Он гордился её отцом. Он заговорил о её отце.
Вопросительные и относительные местоимения
Группу вопросительных местоимений составляют слова: кто, что, какой, каков, который, чей, сколько.
Вопросительные местоимения выражают вопрос о предмете, признаке или количестве в вопросительных предложениях.
Те же местоимения, употребляемые для связи простых предложений в составе сложного, составляют группу относительных местоимений. Ср.: Кто пришёл? (вопросительное) - Я не знаю, кто пришёл (относительное).
Грамматические признаки вопросительных и относительных местоимений: 
1) местоимения кто, что, сколько не имеют формы рода и числа, изменяются по падежам;
 2) местоимения какой, который, чей изменяются по падежам, числам и родам, склоняются по типу прилагательных, например: чей\ \, чъ-j-eгo, чь-j-ему, чь-j-иm, (о) чъ-j-ём.

Неопределённые местоимения
Группу неопределённых местоимений составляют слова: некто, нечто, некий, некоторый, кто-то, что-то, какой-то, чей-то, кое-кто, кое-что, кое-какой, кто-нибудь, что-нибудь, какой-нибудь, чей-нибудь, кто-либо, что-либо, какой-либо, чей-либо, несколько и под.
Грамматическое значение неопределённых местоимений - указание на неопределённый предмет, признак, количество.
Неопределённые местоимения образуются от вопросительных при помощи приставок не- и кое- и суффиксов -то, -либо, -нибудь.
Грамматические признаки неопределённых местоимений те же, что и у вопросительных местоимений, от которых они образованы. Отличие имеют только местоимения некто и нечто, которые не изменяются.
Отрицательные местоимения
Группу отрицательных местоимений составляют слова: никто, ничто, никакой, ничей, нисколько, некого, нечего.
Грамматическое значение отрицательных местоимений: 1) отрицание наличия какого-либо предмета, признака, количества; 2) усиление отрицательного смысла всего предложения.
Отрицательные местоимения образуются от вопросительных прибавлением частиц-приставок не и ни и имеют те же особенности, что и вопросительные местоимения.
Грамматические признаки отрицательных местоимений те же, что и у вопросительных местоимений, от которых они образованы.
Местоимения некого и нечего не имеют формы именительного падежа и употребляются только в безличных предложениях: Тебе некого винить в происшедшем. Ему нечего было делать.
Местоимения никто, ничто, никакой, ничей обычно употребляются в предложении при глаголе с отрицанием: никто не поверил, ничто не предвещало и т. д.
От местоимения ничто форма винительного падежа образуется только с предлогом: ни на что.
Указательные местоимения
Группу указательных местоимений составляют слова: тот, этот, такой, таков, столько, этакий (устар.), экий (устар.), сей (устар.), оный (устар.).
Грамматическое значение указательных местоимений - выделение среди других какого-либо предмета, признака, количества.
В сложноподчинённом предложении могут выступать в качестве указательных слов.
Грамматические признаки указательных местоимений: 1) имеют формы единственного и множественного числа (кроме местоимения столько); 2) имеют формы рода (кроме местоимения столько); 3) изменяются по падежам по типу полных и кратких имен прилагательных, по типу имён числительных (местоимение столько).
Некоторые лингвисты относят к разряду указательных местоимений слова оба и обе в значении «тот и другой», «та и другая»: Оба ученика успешно сдали экзамены. - И тот, и другой успешно сдали экзамены. Обе девочки получили подарки. - И та, и другая получили подарки.
Определительные местоимения
Группу определительных местоимений составляют слова: сам, самый, весь, всякий, каждый, иной, любой, другой, всяк, всяческий.
Грамматическое значение определительных местоимений - определение предмета в ряду других предметов.
Грамматические признаки определительных местоимений: 1) имеют формы единственного и множественного числа (весь, все); 2) имеют формы рода (весь, вся, всё); 3) изменяются по падежам (весь, всего, всему и т. д.).
Местоимения сам и самый при склонении различаются только формой именительного падежа и ударением: (тот) самый дом, сам дом - (того) самого дома, самого дома.
При помощи местоимения самый образуется сложная форма превосходной степени качественных имён прилагательных: красивый - самый красивый, добрый - самый добрый, свежий - самый свежий.
Местоимение сам может иметь два значения: 1) значение усилительного слова при существительном или личном местоимении: Это был сам директор школы; 2) значение «самостоятельно, без посторонней помощи»: Он сам решил задачу.
Склонение местоимений
В склонении местоимений отдельных разрядов наблюдается большое разнообразие типов и форм, а также случаи образования форм от разных основ.
1. Склонение личных местоимений я, ты; мы, вы; он (оно, она), они.
Формы косвенных падежей личных местоимений имеют иную основу, отличную от формы именительного падежа.
	 
	Местоимения 1 лица
	Местоимения 2 лица
	Местоимения 3 лица

	и.
	Я, ты
	Мы, вы
	Он (оно), она, они

	р.
	Меня, тебя
	Нас, вас
	Его, её, их

	д.
	Мне, тебе
	Нам, вам
	Ему, ей, им

	в.
	Меня, тебя
	Нас, вас
	Его, её, их

	т.
	Мной (-ю), тобой(-Ю)
	Нами, вами
	Им, ей(ею), ими

	п.
	(Обо) мне, (о) тебе
	(О) нас, (о) вас
	(О) нём, (о) ней, (о) них


Местоимения я, ты могут обозначать лицо как мужского, так и женского пола. Ср.: Я почти счастлив. - Я почти счастлива. Ты рассердился. - Ты рассердилась.
Местоимения он, оно, она, они, употребляясь с предлогами, могут получать начальный н (от него, к ней, при них, с ним, но: благодаря ему, навстречу ей, вопреки им).
2. Возвратное местоимение себя не имеет формы именительного падежа; оно изменяется только в косвенных падежах по образцу местоимения ты:
	 
	Возвратное местоимение

	И.
	-

	р.
	Себя

	д.
	Себе

	в.
	Себя

	т.
	Собой (-ою)

	п.
	(О)себе


3. Притяжательные местоимения мой, твой, наш, ваш, свой, указательные тот, этот, такой, вопросительные и относительные какой, который, чей, определительные самый, сам, весь, всякий, иной обладают родовыми формами и формами множественного числа и склоняются по отдельным образцам склонения прилагательных.
	 
	Местоимения мужского и среднего рода
	Местоимения женского рода
	Местоимения множественного числа

	И.
	Мой, этот; моё, это
	Моя, эта
	Мои, эти

	р.
	Моего, этого
	Моей, этой
	Моих, этих

	д.
	Моему, этому
	Моей, этой
	Моим, этим

	в.
	Мой, этот; моё, это Моего, этого
	Мою, эту
	Мои, эти Моих, этих

	т.
	Моим, этим
	Моей (-ю), этой (-ю)
	Моими, этими

	п.
	(0) моём, (об) этом
	(0) моей, (об) этой
	(0) моих, (об) этих


Следует различать склонение местоимений самый и сам.
	 
	Местоимения мужского и среднего рода
	Местоимения женского рода
	Местоимения множественного числа

	И.
	Самый (самое), сам (само)
	Самая, сама
	Самые, сами

	р.
	Самого
	Самой, самой
	Самых, самих

	д.
	Самому
	Самой, самой
	Самым, самим

	в.
	Самый (самое), сам (само) Самого, самого
	Самую, саму
	Самые, сами Самых, самих

	т.
	Самым, самим
	Самой (-ю), самой (-ю)
	Самыми, самими

	п.
	(0) самом, (о) самом
	(0) самой, (о) самой
	(0) самых, (о) самих


Местоимение весь (всё, вся, все) имеет особые формы в  творительном падеже единственного числа мужского и среднего рода и во всех формах множественного числа:
	 
	Местоимения мужского и среднего рода
	Местоимения женского рода
	Местоимения множественного числа

	И.
	Весь (всё)
	Вся
	Все

	р.
	Всего
	Всей
	Всех

	д.
	Всему
	Всей
	Всем

	в.
	Весь (всё) Всего
	Всю
	Все Всех

	т.
	Всем
	Всей
	Всеми

	п.
	(Обо) всём
	(Обо) всей
	(Обо) всех


4. Вопросительные и относительные местоимения кто и что и отрицательные местоимения никто, ничто образуют при склонении формы от других основ:
	И.
	Кто, что, никто, ничто

	р.
	Кого, чего, никого, ничего

	Д-
	Кому, чему, никому, ничему

	в.
	Кого, что, никого

	т.
	Кем, чем, никем, ничем

	п.
	(0) ком, (о) чём, ни о ком, ни о чём


5. Отрицательные местоимения некого, нечего не имеют форм именительного падежа, а в косвенных падежах склоняются по приведённому образцу:
	И.
	-

	р.
	Не у кого, не у чего

	д.
	Некому, нечему

	в.
	Некого

	т.
	Некем, нечем

	п.
	Не о ком, не о чем


6.      Неопределённые местоимения кто-то (кто-либо, кто-нибудь), что-то (что-либо, что-нибудь), какой-то (какой-либо, какой-нибудь), чей-то (чей-либо, чей-нибудь) и другие склоняются по образцу соответствующих вопросительных местоимений.
7.      Неопределённое местоимение некий в отдельных падежах имеет вариантные формы.
	 
	Местоимения мужского и среднего рода
	Местоимения женского рода
	Местоимения множественного числа

	И.
	Некий (некое)
	Некая
	Некие

	р.
	Некоего
	Некоей и некой
	Некоих и неких

	Д-
	Некоему
	Некоей и некой
	Некоим и неким

	в.
	Некий (некое) и некоего
	Некую
	Некие Некоих и неких

	т.
	Некоим и неким
	Некоей (ю)
	Некоими и некими

	п.
	(О) некоем
	(О) некоей и (о) некой
	(О) некоих и (о) неких


8. Местоимения таков, каков, некто, нечто не склоняются.
Морфологический разбор местоимения
Морфологический разбор местоимения включает выделение двух постоянных признаков (разряд по значению и особенности склонения) и трёх непостоянных (род, падеж и число). Для личных местоимений в качестве постоянного признака указывается также лицо. Выполняя морфологический разбор местоимения, следует помнить о его специфике как части речи: местоимение указывает на предметы, признаки и количества, но не называет их. Это важно при формулировке общего значения местоимения. Следует также обратить внимание на то, что только изменение по падежам свойственно всем разрядам местоимений (это общий непостоянный признак).
	Схема морфологического разбора местоимения.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки.
1. Начальная форма.
2. Постоянные признаки:
1) разряд по значению;
2) особенности склонения.
3. Непостоянные признаки:
1) падеж;
2) род;
3) число.
III. Синтаксическая функция. Офицер смутился и, озираясь, на цыпочках, с красным лицом и бьющимся сердцем прошёл в свою комнату. (А. Куприн)
	Образец морфологического разбора местоимения.
I.  Свою - местоимение, так как указывает на принадлежность предмета.
II. Морфологические признаки.
1. Начальная форма - своя комната, свой.
2. Постоянные признаки:
1)  притяжательное, соотносится по значению с прилагательным;
2)  склоняется как прилагательное типа «лисий».
3. Непостоянные признаки:
1)  винительный падеж;
2)  женский род;
3) единственное число.
III.  Местоимение «свой» согласуется ссуществительным «комната», следовательно, в предложении выполняет функцию согласованного определения.




Глагол
Значение глагола, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Глагол - это самостоятельная часть речи, которая обозначает действие, состояние или отношение и отвечает на вопросы что делать? что сделать?: работать, убрать, болеть, бояться, желать, состоять. Все формы глагола имеют морфологические признаки вида (бывают совершенного или несовершенного вида) и переходности (бывают переходными или непереходными). Среди глагольных форм различаются спрягаемые (изменяются по наклонениям, временам, лицам или родам, а также числам) и неспрягаемые (начальная форма глагола, причастия и деепричастия).
В предложении спрягаемые глагольные формы играют роль сказуемого (они обладают специальными формами сказуемости - формами наклонения и времени), неспрягаемые глагольные формы могут быть и другими членами предложения. Например: Русалка плыла по реке голубой, озаряема полной луной... (М. Лермонтов); Так думал молодой повеса, летя в пыли на почтовых... (А. Пушкин).
Неопределённая форма глагола
Начальной (словарной) формой глагола является неопределённая форма глагола, или инфинитив (от лат.infiniti-vus - «неопределённый»). Инфинитив обозначает действие безотносительно к наклонению, времени, лицу, числу, то есть вне связи его с деятелем (субъектом).
Инфинитив - неизменяемая форма глагола, которой присущи только постоянные морфологические признаки глагола: вид, переходность/непереходность, возвратность/ невозвратность, тип спряжения. (Если в спрягаемых глагольных формах окончание безударно, то тип спряжения определяется по инфинитиву.)
Формальными показателями инфинитива являются суффиксы -ть, -ти (в школе их обычно рассматривают как окончания). Суффикс -ть стоит после гласных (следить, думать, петь), а -ти - после согласных (нести, везти, плести). Некоторые глаголы оканчиваются в инфинитиве на -чъ: печь, беречь, течь, мочь и др.; исторически в -чь слились инфинитивный показатель -ти и конечный корневой звук [г] или [к]: формы типа «пекти», «берегти» в результате фонетических изменений преобразовались в «печь», «беречь» и т. п.
В предложении инфинитив может быть любым членом предложения. Например: 1) Любить иных - тяжёлый крест... (Б. Пастернак); 2) Он [Старцев] решил сходить к Туркиным (с какой целью?) посмотреть, что это за люди (А. Чехов); 3) Я поступил неосторожно, предаваясь милой привычке видеть и слышать вас ежедневно (А. Пушкин); 4) Самые чистые рубахи велит капитан надеть!_ (Б. Окуджава).
Примечание. Пример (2) - при глаголах движения (уехать, зайти и под.) или прекращения движения(остановиться, остаться, присесть и т. п.) инфинитив является обстоятельством цели (называет цель движения или прекращения движения): Иногда в песках он останавливался (с какой целью?) отдохнуть (К. Паустовский).
Пример (4) - инфинитив не включается в состав сказуемого и является в предложении дополнением, если он обозначает действие другого лица (предмета), не того, которое названо подлежащим.
Основы глагола
У глагола выделяются две основы: основа инфинитива и основа настоящего/простого будущего времени.(Иногда выделяется ещё и основа прошедшего времени, но у большинства глаголов она совпадает с основой инфинитива.) Часть глагольных форм образуется от основы инфинитива, а другая часть - от основы настоящего/простого будущего времени. Эти две основы у многих глаголов различаются.
Чтобы выделить основу инфинитива, нужно отделить формообразующий суффикс инфинитива: нес - ти, писа -тъ, говори - ть, чита - ть, рисова - ть.
Чтобы выделить основу настоящего/простого будущего времени, нужно от формы настоящего/простого будущего времени отделить личное окончание (обычно берётся форма 3 лица множественного числа): нес - ут, пиш - ут, говор - ят, читаj - ут, pucyj - ут.
Чтобы выделить основу прошедшего времени, нужно от формы прошедшего времени отбросить формообразующий суффикс -л- и окончание (можно использовать любую форму, кроме формы мужского рода единственного числа, так как в ней может быть представлен нулевой суффикс, что затрудняет выделение основы): нес - л-а, писа - л-а, говори - л-а, чита - л-а, рисов а - л-а.
Существуют глаголы, у которых совпадают основы инфинитива и настоящего/простого будущего времени и от них отличается основа прошедшего времени: ид - ти, ид - ут, ш - л-а. Есть глаголы, у которых все три основы различны: промокну - ть, промокн - ут, промок - л-а; тере - тъ, тр - ут, тер - л-а. Есть глаголы, у которых все три основы совпадают: нес - ти, нес - ут, нес - ла.
	Глагольные формы, которые образуются от основы инфинитива
	Глагольные формы, которые образуются от основы настоящего/простого будущего времени

	1. Формы прошедшего времени изъявительного наклонения: нес-л-а, написа-л-а, говорила, читала, рисовал-а.
	1. Формы настоящего и простого будущего времени изъявительного наклонения: несу, напиш-у, говорю, чumaj-y (орфографически - читаю),pucyj-y (рисую).

	2. Формы условного наклонения: нес-л-а бы, написа-л-а бы, говорила бы, читала бы, рисовала бы.
	2. Формы повелительного наклонения: неси, напиши, говори, чита) (читай), рису) (рисуй).

	3. Действительные причастия прошедшего времени: нес-ш-ий, написа-вш-ий, говоривший, читавший, рисовавший.
	3. Действительные причастия настоящего времени: несущий, пиш-ущ-ий, говорящий, читаj-ущ-ий (читающий), pucyj-ущ-ий (рисующий).

	4. Страдательные причастия прошедшего времени: унесённый, написанный, нарисова-нн-ый.
	4. Страдательные причастия настоящего времени: нес-ом-ый, говор-и.ч-ый, читауэм-ый (читаемый), pucyj-эм-ый (рисуемый).

	5. Деепричастия совершенного вида: написав, сказав, прочитав, нарисовав.
	5. Деепричастия несовершенного вида: нес-я, говоря, чита'jа (читая), pucyj-a(рисуя).


 
Вид глагола
Глаголы в русском языке относятся к одному из двух видов: к несовершенному или к совершенному.
Вид - глагольная категория, показывающая характер протекания действия во времени, выражающая отношение действия к его внутреннему пределу, результату. Категория вида присуща всем глаголам русского языка в любой форме.
Глаголы совершенного вида отвечают на вопрос что сделать? и обозначают действие, ограниченное в своей длительности, имеющее внутренний предел, законченность. Глаголы совершенного вида могут обозначать действие, которое закончилось (или закончится), достигнув результата (выучить, нарисовать), действие, которое началось (или начнётся), причём само это начало действия понимается как его граница, предел (заиграть, запеть), однократное действие (толкнуть, крикнуть, прыгнуть - глаголы с суффиксом -ну).
Глаголы несовершенного вида отвечают на вопрос что делать? и обозначают действие без указания 
на его предел, без ограничения протекания его во времени, действие длительное или повторяющееся (учить, рисовать, играть, кричать).
Глаголы несовершенного и совершенного вида образуют видовые пары. Видовую пару составляют глагол несовершенного вида и глагол совершенного вида, имеющие одинаковое лексическое значение и различающиеся только значением вида: читать - прочитать, писать - написать, строить - построить.
Глаголы несовершенного вида образуются от глаголов совершенного вида с помощью суффиксов:
1)  -ива-,  -ыва-: рассмотреть  - рассматривать, расспросить   -  расспрашивать,  расписаться   -  расписываться;
2) -ва: открыть   -   открывать,   дать   -   давать, обуть - обувать;
3)  -а-(-я): спасти   -   спасать,   подрасти   -   подрастать.
Глаголы совершенного вида образуются от глаголов несовершенного вида различными способами:
1)  с помощью видовых приставок на-, с-, про-, вы-, по- и др,: лечить - вылечить, печь - испечь, делать -сделать, писать - написать, читать - прочитать, строить - построить, учить - выучить и т. д. (Но чаще с помощью приставки образуются глаголы совершенного вида, которые отличаются от глаголов несовершенного вида не только значением вида,  но и изменением лексического значения; такие глаголы не образуют видовой пары: читать - перечитать, отчитать, зачитать и т. д.);
2)  с помощью суффикса -ну-: привыкать  -   привыкнуть, кивать - кивнуть, прыгать - прыгнуть.
Некоторые глаголы, составляющие видовую пару, могут различаться только местом ударения: рассыпать -рассыпать, нарезать - нарезать.
Отдельные видовые пары составляют глаголы с разными корнями: говорить - сказать, искать - найти, класть- положить, брать - взять.
Некоторые глаголы являются одновидовыми. Они не образуют видовой пары и бывают или только совершенного вида (очутиться, ринуться, поспать, раскричаться и др.), или только несовершенного вида {преобладать, присутствовать, сидеть, находиться).
Существуют и двувидовые глаголы, которые совмещают в одной форме значение совершенного и несовершенного вида. Их вид устанавливается из контекста: женить, казнить, ранить, велеть, а также глаголы с суффиксами -ова(тъ), -ирова(ть): воздействовать, использовать, автоматизировать, асфальтировать, телеграфировать и т. п. Например: Пушки с пристани палят, кораблю пристать велят (что делают?) (А. Пушкин); Не прикажете ли, я велю (что сделаю?) подать коврик? (Н. Гоголь).
Вид глагола влияет на образование его форм (прежде всего - форм времени): у глаголов несовершенного видав изъявительном наклонении есть формы всех трёх времён (причём в будущем времени они имеют сложную форму) и полный набор временных форм причастий; у глаголов совершенного вида нет форм настоящего времени в изъявительном наклонении (форма будущего времени простая) и причастий настоящего времени.
Глаголы переходные и непереходные
Различаются глаголы переходные и непереходные.
Переходные глаголы обозначают действие, которое прямо направлено на предмет. Они могут иметь при себе прямое дополнение в винительном падеже без предлога, отвечающее на вопрос кого?'/что?', писать статью, вязать свитер, петь песню.
Вместо винительного падежа дополнение при переходном глаголе может стоять и в родительном падеже без предлога:
1)  если есть отрицательная частица не перед переходным глаголом: понял задачу - не понял задачи; читал роман - не читал романа; терять время - не терять времени;
2) если действие переходит не на весь предмет, а только на его часть: выпил воду (всю воду, о которой идёт речь) - выпил воды (часть), принести дрова - принести дров.
При определении переходности/непереходности глаголов необходимо учитывать и значение существительного в форме винительного падежа - оно должно называть объект действия. Ср.: простоять час (в очереди) или жить неделю (на море), где глаголы не являются переходными, хотя после них и стоят существительные в винительном падеже без предлога: Всю ночь (В.п. со значением времени, а не объекта) гремел (глагол непереходный) овраг соседний, ручей, бурля, бежал к ручью (А. Фет).
Глаголы, которые не могут иметь при себе прямого дополнения, являются непереходными: заниматься (чем?)спортом, разбираться (в чём?) в музыке, отказаться (от чего?) от помощи.
Примечание. Переходность/непереходность тесно связана с лексическим значение глагола: в одном значении  глагол может быть переходным, а в другом - непереходным. Ср.: Я говорю правду (говорю - «высказываю» - переходный глагол). Ребёнок уже говорит (говорит - «разговаривает» - непереходный глагол); Завтра я поеду одна, буду учить (непереходный глагол) в школе и всю свою жизнь отдам тем, кому она, может быть, нужна (А. Чехов); учить уроки (переходный глагол).
Возвратные глаголы
К возвратным глаголам относятся глаголы с постфиксом -ся, -сь. Все возвратные глаголы являются непереходными. Они образуются как от переходных глаголов (различать - различаться, радовать - радоваться, одевать - одеваться), так и от непереходных (стучать - стучаться, чернеть - чернеться). От обычных словообразовательных суффиксов -ся отличается тем, что он присоединяется к глагольным формам после окончаний (стучится, стучавшийся). Суффикс -ся прибавляется после согласных, а -сь - после гласных (учился- училась); в формах причастий и после гласных прибавляется -ся, а не -сь: различающийся - различающиеся.
Присоединяясь к переходным глаголам, суффикс -ся превращает их в непереходные: одевает кого?/что? -одевается. Присоединяясь к непереходным глаголам, -ся усиливает значение непереходности: белеет -белеется.
Суффикс -ся служит также для образования безличных форм от личных глаголов: Я не сплю - Мне не спится, Я хочу - Мне хочется.
Среди глаголов с суффиксом -ся есть и такие, которые не имеют параллельных форм без этого суффикса: смеяться, надеяться, кланяться, бороться и др.
Спряжение глагола
Спряжение - это изменение глагола по лицам и числам. (Термин спрягаемые формы глагола употребляется в более широком значении, чем термин спряжение. К спрягаемым формам глагола относятся все формы, кроме инфинитива, причастий и деепричастий, т.е. формы всех наклонений.)
В зависимости от личных окончаний в русском языке принято различать два спряжения - I и II, которые отличаются друг от друга гласными звуками в окончаниях: несёшь, поёшь, говоришь, молчишь, несёт, поёт, говорит, молчит, несём, поём, говорим, молчим, несёте, поёте, говорите, молчите, несут, поют, говорят, молчат
	I спряжение
	II спряжение

	-У (-ю)
	-ем
	-у(-ю)
	-им

	-ешь
	-сте
	-ишь
	-ите

	-ет
	-ут (-ют)
	-ит
	-ат(-ят)


Если окончание ударное, спряжение определяется по окончанию: зовёшь, ведёшь - I спряжение, горишь, спишь- II спряжение.
Но большинство глаголов при спряжении не имеет ударения на личных окончаниях. В таких случаях спряжение определяется по инфинитиву (по тому гласному, который стоит перед суффиксом инфинитива).
Ко II спряжению относятся те глаголы с безударным личным окончанием, у которых 1) инфинитив оканчивается на -и-тъ (возить, пилить, тратить и др.), кроме глаголов брить, стелить, редко встречающихся глаголов зиждиться («основываться, строиться») и зыбиться («колебаться, качаться, покрываться зыбью»). (Глаголы зиждиться и зыбиться употребляются только в форме 3 лица ед. и множ. числа, остальные формы не употребляются.); 2) глаголы-исключения, у которых инфинитив оканчивается на -е-ть (смотреть, видеть, ненавидеть, обидеть, зависеть, терпеть, вертеть) и на -а-ть (гнать, держать, слышать, дышать).
Все остальные глаголы с безударными личными окончаниями относятся к I спряжению.
Следует помнить, что приставочные глаголы, образованные от бесприставочных, относятся к тому же типу спряжения, что и бесприставочные (гнать - догнать - перегнать - выгнать и т. д. - II спряжение). Глаголы с -ся (-сь) относятся к тому же типу спряжения, что и без -ся (-сь) (гнать - гнаться - II спряжение).
В русском языке есть и разноспрягаемые глаголы, у которых одни формы образуются по I спряжению, а другие - по II. К ним относятся: 
1) хотеть - в единственном числе изменяется по I спряжению (хочу - хочешь - хочет), а во множественном числе - по II (хотим - хотите - хотят); 
2) бежать, который имеет все формы, как у глаголовII спряжения (бегу - бежишь - бежит - бежим - бежите), кроме 3 лица множ. числа - бегут (по I спряжению); 
3)чтить - изменяется по II спряжению (чтишь - чтит - чтим - чтите), кроме 3 лица множ. числа (чтут), хотя есть и форма чтят, которая сейчас употребляется реже, чем чтут; 
4) брезжить («рассветать, чуть светиться») - употребляется только в форме 3 лица единственного числа (брезжит - II спряжение) и множественного числа(брезжут - I спряжение): Рассвет чуть брезжит; Слабо брезжут звёзды на небе.

Нехарактерную для глаголов I и II спряжений систему окончаний (архаическую) имеют глаголы есть, надоесть, дать, создать (и их приставочные производные: переесть, заесть, сдать, отдать, предать, воссоздать и др.).
 
	ед. ч.
	 е-м   е-шь   ест 
	 дам  дашь  даст

	мн.ч.
	 едите   едим    ед-ят
	дадите  дад-им  дадут


Глагол быть также своеобразен. От него в современном русском языке сохранились редко употребительные формы 3-го лица ед. и множ. числа настоящего времени - есть и суть: Прямая линия есть кратчайшее расстояние между двумя точками; Самые обыкновенные, принимаемые почти всеми историками общие отвлечения суть: свобода, равенство, просвещение, прогресс, цивилизация, культура (Л. Толстой), а будущее время образуется от другого корня: буду - будешь - будет - будем - будете - будут.
Следует помнить, что глаголы спрягаются (изменяются по лицам и числам) только в настоящем и простом будущем времени. Если форма будущего сложная (у глаголов несовершенного вида), то спрягается только вспомогательный глагол быть, а основной глагол берётся в инфинитиве. Глаголы в прошедшем времени не спрягаются (не изменяются по лицам).
Наклонение глагола
Глаголы изменяются по наклонениям. Форма наклонения показывает, как действие относится к действительности: является ли действие реальным (имеющим место в действительности), или нереальным (желаемым, требуемым, возможным при определённых условиях).
В русском языке у глаголов есть формы трёх наклонений: изъявительного, условного (сослагательного) и повелительного.
Глаголы в изъявительном наклонении обозначают реальное действие, которое происходит, происходило или будет происходить на самом деле в определённом времени (настоящем, прошедшем или будущем). Глаголы в изъявительном наклонении изменяются по временам: занимаюсь (настоящее время), занимался (прошедшее время), буду заниматься (будущее время).
Глаголы в условном наклонении обозначают не реальные действия, а желаемые, возможные. Формы условного наклонения образуются от основы инфинитива (или основы прошедшего времени) с помощью суффикса -л- (за которым следует окончание со значением числа и в единственном числе - рода) и частицы бы (б)(которая может стоять перед глаголом, после него, а может быть оторвана от него). Например: Если б я была поэтом, я жила бы как щеглёнок и не в клетке бы свистела, а на ветке на заре (Ю. Мо-риц).
В условном наклонении глаголы изменяются по числам и родам (в этом наклонении нет времени и лица):прошёл бы, прошла бы, прошло бы, прошли бы.
Глаголы в повелительном наклонении обозначают побуждение к действию (просьбу, приказ), то есть обозначают не реальное действие, а требуемое. В повелительном наклонении глаголы изменяются по числам и лицам (времени в этом наклонении также нет).
Наиболее употребительными являются формы 2 лица единственного и множественного числа, которые выражают побуждение к действию собеседника (собеседников).
Форма 2 лица ед. числа образуется от основы настоящего/простого будущего времени с помощью суффикса -и-или без суффикса (в этом случае основа глагола в повелительном наклонении совпадает с основой настоящего/ простого будущего времени): говори, смотри, пиши, держи, работай (основа настоящего времени - pa6omaj-ym), отдыхай (отдыха)-ут), запоминай (запоминаj-ут), режь (режут), встань (встанут).
Форма 2 лица мн. числа образуется от формы 2 лица ед. числа с помощью окончания -те: говори-\тё\, держи-\тё\, за-поминай-\те\ и т. д.
Формы 3 лица ед. и мн. числа выражают побуждение к действию того или тех, кто не участвует в диалоге. Они образуются с помощью частиц пусть, пускай, да + формы 3 лица ед. или мн. числа изъявительного наклонения: пусть уходит, пусть уходят, да здравствует, да здравствуют и т. д.: Да ведают потомки православных земли родной минувшую судьбу (А. Пушкин).
Форма 1 лица мн. числа выражает побуждение к совместному действию, участником которого является и сам говорящий. Она образуется с помощью частиц давай, давайте + инфинитив глаголов несовершенного вида(давай, давайте + петь, танцевать, играть) или 4- форма 1 лица мн. числа изъявительного наклонения глаголов совершенного вида (давай, давайте + споём, станцуем, сыграем): Давайте говорить друг другу комплименты... (Б. Окуджава); Давай ронять слова, как сад - янтарь и цедру... (Б. Пастернак); Товарищ жизнь,давай быстрей протопаем, протопаем по пятилетке дней остаток... (В. Маяковский).
Формы наклонений могут употребляться не только в своём прямом значении, но и в переносном значении, то есть в значении, свойственном другому наклонению.
Например, форма повелительного наклонения может; иметь значения условного наклонения (1) и изъявительного (2): 1) Не будь на то господня воля, не отдали б Москвы (М. Лермонтов); 2) Раз он ему и скажи: «Вижу, Азамат, что тебе больно понравилась эта лошадь» (М. Лермонтов).
Глагол в форме изъявительного наклонения может употребляться в значении повелительного: Однако в поле уж темно; скорей! пошёл, пошёл, Андрюшка! (А. Пушкин); Комендант обошёл своё войско, говоря солдатам: «Ну, детушки, постоим сегодня за матушку-государыню и докажем всему свету, что мы люди бравые и присяжные» (А. Пушкин).
Форма условного наклонения может иметь значение повелительного: Папаша, вы поговорили бы с Александрой, она ведёт себя отчаянно (М. Горький).
Время глагола
В изъявительном наклонении глаголы изменяются по временам. Формы времени выражают отношение действия к моменту речи. В русском языке существуют формы трёх времён: настоящего, прошедшего и будущего. Количество форм времени и способ их образования зависит от вида глагола. Глаголы несовершенного вида имеют три формы времени, причём форма будущего у них сложная. Глаголы совершенного вида имеют только две формы времени (у них нет настоящего времени), форма будущего простая.
Форма настоящего времени показывает, что действие совпадает с моментом речи или осуществляется постоянно, регулярно повторяется: На всех парах несётся поезд, колёса вертит паровоз... (Б. Пастернак); О, как убийственно мы любим, как в буйной слепоте страстей мы то всего вернее губим, что сердцу нашему милей! (Ф. Тютчев).
Формы настоящего времени есть только у глаголов несовершенного вида. Они образуются с помощью окончаний, которые присоединяются к основе настоящего времени и указывают одновременно не только на время, но и на лицо и число. Набор окончаний зависит от спряжения.
Форма прошедшего времени показывает, что действие предшествует моменту речи: Мы все учились понемногу чему-нибудь и как-нибудь... (А. Пушкин).
Формы прошедшего времени образуются от основы инфинитива с помощью суффикса -л-, за которым следует окончание со значением числа и в ед. числе - рода: пел, пела, пело, пели.
У некоторых глаголов суффикс -л- в форме мужского рода отсутствует: вёз, тёр, рос, берёг, замер и др.
Прошедшее время глагола идти образуется от другой основы, отличной от основы неопределённой формы:идти - шёл, шла, шло, шли.
Форма будущего времени указывает на то, что действие произойдёт после момента речи: Настанут холода, осыпятся листы - и будет льдом - вода (Г. Иванов).
Формы будущего времени есть и у глаголов несовершенного вида, и у глаголов совершенного вида, но образуются они по-разному.
Формы будущего времени глаголов совершенного вида образуются от основы простого будущего времени с помощью тех же окончаний, что и формы настоящего времени глаголов несовершенного вида (такая форма называется формой простого будущего времени): напишу, расскажу, принесу.
Формы будущего времени глаголов несовершенного вида образуются присоединением форм буду, будешь, будет, будем, будете, будут к инфинитиву глагола несовершенного вида (такая форма называется формой сложного будущего времени): буду писать, буду рассказывать, буду нести.
Формы времени могут употребляться не только в своём основном значении, но и в переносном значении, свойственном формам других времён.
Формы настоящего времени могут обозначать действие, предшествующее моменту речи (использование форм настоящего времени в рассказе о прошлом носит название настоящего исторического): Только, понимаешь, выхожу от мирового, глядь - лошадки мои стоят смирнёхонько около Ивана Михайловича (И. Бунин).
Формы настоящего времени могут также обозначать действие, следующее за моментом речи (значение будущего времени): У меня уже всё готово, я после обеда отправляю вещи. Мы с бароном завтра венчаемся, завтра же уезжаем на кирпичный завод, и послезавтра я уже в школе, начинается новая жизнь (А. Чехов).
Формы прошедшего времени могут употребляться в значении будущего времени: Бежать, бежать! Иначе я умер (К. Федин).
Формы будущего времени могут иметь значение прошедшего времени: Герасим глядел, глядел, да как засмеётся вдруг (И. Тургенев).
Лицо, число и род глагола
Формы лица глагола выражают отношение действия, обозначенного глаголом, к говорящему лицу.
Различаются три лица глаголов: первое, второе и третье.
Форма первого лица единственного числа обозначает действие говорящего: пою, зайду.
Форма первого лица множественного числа обозначает действие группы лиц, в которую входит и говорящий :поём, зайдём.
Форма второго лица единственного числа обозначает действие собеседника: поёшь, зайдёшь.
Форма второго лица множественного числа обозначает действие группы лиц, в которую входит и собеседник: поёте, зайдёте.
Формы третьего лица единственного и множественного числа обозначают действия того или тех, кто не участвует в диалоге, т.е. не является говорящим или собеседником: поёт, зайдёт, поют, зайдут.
Категорию лица и числа глаголы имеют только в настоящем и будущем времени изъявительного наклонения и в повелительном наклонении. Глаголы в прошедшем времени и в условном наклонении  не имеют категории лица, но изменяются по числам и родам: (я, ты, он) вёл\ \ - мужской род, (я, ты, она) вел\а\ - женский род, (я, ты, оно)вел-\о\ - средний род, (мы, вы, они) вел-\и\ - множественное число.
Не все глаголы русского языка имеют полный набор личных форм.
В русском языке существуют так называемые недостаточные и избыточные глаголы.
Недостаточные глаголы не имеют полного набора форм по тем или иным причинам. Некоторые глаголы не имеют формы 1-го лица ед. числа, так как они затруднительны Для произношения: победить, убедить, переубедить, разубедить, очутиться, ощутить, затмить, дерзить и др. В тех случаях, когда всё-таки необходимо употребить форму 1-го лица этих глаголов, прибегают к описательному способу; должен победить, хочу убедить, могу очутиться.
У ряда глаголов не употребляются формы 1-го и 2-го лица единственного и множественного числа по смысловым причинам (эти глаголы называют процессы, происходящие в природе или в мире животных): телиться, щениться, ржаветь, брезжить, белеться, светлеться, раздаться (о звуке), разгореться и т. п.
В современном русском языке имеет место и противоположное явление, когда у некоторых глаголов образование форм лица настоящего (или простого будущего) времени идёт двумя разными способами: брызгать - брызжет/ брызгает, капать - каплет/капает, плескать - плещет/плескает, тыкать - тычет/тыкает, махать - машет/махает и др.
Безличные глаголы
Безличные глаголы - это глаголы, которые называют действия или состояния, происходящие как бы сами по себе, без участия деятеля: знобить, тошнить, нездоровиться, светать, рассветать, холодать, вечереть, смеркаться и др. Они обозначают состояния человека или природы.
Эти глаголы не изменяются по лицам и не сочетаются с личными местоимениями. Они употребляются в качестве сказуемых безличных предложений, и подлежащее при них невозможно.
Безличные глаголы имеют только форму инфинитива (светать, знобить), форму, совпадающую с формой 3-го лица единственного числа (светает, знобит), и форму среднего рода единственного числа (светало, знобило).
Группа безличных глаголов пополняется за счёт личных глаголов путём присоединения к ним постфикса -ся: не читается, не спится, не верится, легко дышится, живётся и т. д.
Довольно часто личные глаголы употребляются в значении безличных. Ср.: Сирень пахнет (личный глагол) хорошo и Пахнет (личный глагол в безличном значении) сеном над лугами (А. Майков); Ветер клонит деревья к земле и Меня клонит ко сну; Вдали что-то темнеет и Зимой рано темнеет.
Морфологический разбор глагола
Морфологический разбор глагола включает выделение четырёх постоянных признаков (вид, возвратность, переходность, спряжение) и пяти непостоянных (наклонение, время, лицо, число, род). Количество постоянных признаков глагола может быть увеличено за счёт включения таких признаков, как класс глагола, а также тип основы.
	Схема морфологического разбора глагола.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки.
1. Начальная форма (неопределённая форма).
2. Постоянные признаки:
1) вид;
2) возвратность;
3) переходность-непереходность;
4) спряжение.
3. Непостоянные признаки:
1) наклонение;
2) время (если есть);
3) лицо (если есть);
4) число;
5) род (если есть).
III. Синтаксическая функция.Прислушайтесь хорошенько, стоя в лесу или среди пробудившегося цветущего поля... (И. Соколов-Микитов)
	Образец морфологического разбора глагола.
I. Прислушайтесь - глагол, обозначает действие: (что сделайте?) прислушайтесь.
II. Морфологические признаки.
1.Начальная форма - прислушаться.
2. Постоянные признаки:
1) совершенный вид;
2) возвратный;
3) непереходный;
4)  I спряжение.
3. Непостоянные признаки:
1) повелительное наклонение;
2) -
3)  2-е лицо;
4)  множественное число;

5) -
III.  В предложении является простым глагольным сказуемым.



Причастие
Значение причастия, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Причастие - особая (неспрягаемая) форма глагола, которая обозначает признак предмета по действию, отвечает на вопрос какой?(каков?) и совмещает в себе признаки глагола и прилагательного. В предложении причастие может быть определением или именной частью составного именного сказуемого: Измучен ночью ядовитой, бессоницею и вином, стою, дышу перед раскрытым в туман светлеющим окном (Г. Иванов); Славно начато славное дело... (А. Ахматова). (Вместе с зависимыми словами причастие образует причастный оборот, который в школьной практике обычно считается одним членом предложения: измучен ночью ядовитой; в туман светлеющим окном.)
Признаки глагола и прилагательного у причастия
	Признаки глагола
	Признаки прилагательного

	1. Вид (несовершенный исовершенный): горящий(несов.в.) лес (от гореть) -сгоревший (сов.в.) лес (отсгореть).
	1. Общее значение (как и прилагательное, причастие называет признак предмета и отвечает на вопрос какой?).

	2.Переходность/непереходность: поющий (кого?/что?)песню - бегущий.
	2. Род, число, падеж (как и прилагательное, причастие изменяется по родам, числам и падежам, причём род, число и падеж причастия зависят от рода, числа и падежа существительного, с которым причастие связано, т.е. причастие согласуется с существительным):созревший колос, созревшая ягода, созревшее яблоко, созревшие плоды.

	3.Возвратность/невозвратность: поднимавший груз - поднимавшийся дым.
	3. Склонение (причастия склоняются так же, как и прилагательные), ср.: вечерн- ий - горящий , вечернего -горящего , вечерним -горящим и т. д.

	4. Действительное и страдательное значение (залог):атакующий противника батальон - атакуемый противником батальон.
	4. Синтаксическая функция     (и причастия, и прилагательные в предложении бывают определениями или именной частью составного именного сказуемого).

	5. Время (настоящее и прошедшее): читающий(настоящее время) -читавший (прошедшее время).
	5. Краткие формы (причастие, как и прилагательное, может иметь краткие формы):построенный - построен, закрытый - закрыт.


Примечание. Действительное/страдательное значение и время выражаются у причастий с помощью специальных суффиксов.
Разряды причастий
Причастия делятся на действительные и страдательные.
Действительные причастия обозначают признак предмета по действию, которое совершает сам предмет: бегущий мальчик - признак мальчика по действию бежать, которое совершает сам мальчик.
Страдательные причастия обозначают признак одного предмета по действию, которое совершает другой предмет (т.е. признак предмета, над которым произведено или производится действие):  разбитый (мальчиком) стакан - признак стакана по действию разбить, которое совершает мальчик.
И действительные, и страдательные причастия могут быть настоящего и прошедшего времени (будущего времени у причастий нет).
Образование причастий
1. Причастия настоящего времени (и действительные, и страдательные) образуются только от глаголов несовершенного вида (у глаголов совершенного вида нет причастий настоящего времени).
2. Страдательные причастия образуются только от переходных глаголов (у непереходных глаголов нет страдательных причастий).
3. Причастия настоящего времени (и действительные, и страдательные) образуются от основы настоящего времени.
4. Причастия прошедшего времени (и действительные, и страдательные) образуются от основы инфинитива.
5. Страдательные причастия прошедшего времени преимущественно образуются от глаголов совершенного вида.
Действительные причастия настоящего времени образуются с помощью суффиксов -ущ-/-ющ- (от глаголов  I спряжения), и -ащ-/-ящ- (от глаголов II спряжения): пи- ш -ут - пишущий, numaj-ym - читающий (от глаголов I спряжения); кричат - кричащий, говорят - говорящий (от глаголов II спряжения).
Действительные причастия прошедшего времени образуются с помощью суффиксов -вш-, -ш-: писать -писавший, кричать - кричавший, нести - несший.
Страдательные причастия настоящего времени образуются с помощью суффиксов -ем-, -ом- (от глаголов Iспряжения) и -им- (от глаголов II спряжения): читаjут - читаемый (чита[]э]мый), вед-ут - ведомый, любят - любимый.
Некоторые переходные глаголы несовершенного вида страдательных причастий настоящего времени не образуют: ждать, колоть, брать, мять, тереть, рыть, мыть, лить, писать, строить, рубить и др.
Страдательные причастия прошедшего времени образуются с помощью суффиксов -нн-, -енн-, -т-: прочитать - прочитанный, построить - построенный, открыть - открытый.
Суффикс -енн- присоединяется к основам на согласный (принести - принесённый) или на -и (замети-ть - замеченный).
	Причастия Глаголы
	Действительные
	Страдательные

	 
	Настоящего времени
	Прошедшего времени
	Настоящего времени
	Прошедшего времени

	 
	-ущ (-ющ)от глаголов Iспряжения; ащ(ящ) отглаголов II спряжения
	-вш ■ш
	-ом, -ем от глаголов Iспряжения; -им от глаголов II спряжения
	-нн, -енн,  -т

	Переходные несовершенного вида
	+ читающий
	+ читавший
	+ читаемый
	+ читанный

	Переходные совершенного вида
	-
	+ прочитавший
	-
	+ прочитанный

	Непереходные несовершенного вида
	+ сидящий
	+ сидевший
	-
	-

	Непереходные совершенного вида
	-
	+ распустившийся
	-
	-


Примечание. Большинство переходных глаголов несовершенного вида не имеют формы страдательных причастий прошедшего времени.
Краткая форма причастий
Страдательные причастия могут иметь краткую форму: Я не любим никем! (Г. Иванов)
В краткой форме причастия (как и краткие прилагательные) изменяются только по числам и в единственном числе по родам (по падежам краткие формы не изменяются).
Краткая форма причастий, как и краткая форма прилагательных, образуется от основы полной формы причастия с помощью окончаний: нулевого - форма мужского рода, а - женского, о - среднего, ы - множественного числа: решаем, решаема, решаемо, решаемы; построен, построена, построено, построены.
В предложении краткая форма причастия является именной частью составного именного сказуемого: И парусная лодка закатом медно-красным зажжена (Г. Иванов). Краткое причастие может иногда выполнять и роль определения, но только обособленного и только относящегося к подлежащему: Бледна как тень, с утра одета, Татьяна ждёт: когда ж ответ? (А. Пушкин)
Причастия и отглагольные прилагательные
Причастия отличаются от прилагательных не только наличием морфологических признаков глагола, но и своим значением. Прилагательные обозначают постоянные признаки предметов, а причастия - признаки, развивающиеся во времени. Ср., например: красный - краснеющий, покрасневший; старый - стареющий, постаревший.
Причастия могут утрачивать значение и признаки глагола и переходить в прилагательные. В этом случае причастие обозначает уже постоянный признак предмета (теряет категорию времени), теряет способность иметь при себе подчинённые (зависимые) слова, управлять именами существительными: расстроенное пианино, вызывающий вид, начинающий поэт, блестящий ответ. Ср.: Нравился ему и Тит Никоныч ... всеми любимый(причастие) и всех любящий (И. Гончаров) и Когда она играла на рояле мои любимые (прилагательное) пьесы... я с удовольствием слушал (А. Чехов).
Наиболее легко переходят в прилагательные страдательные причастия: сдержанный характер, приподнятое настроение, натянутые отношения, растерянный вид.
Причастия употребляются преимущественно в стилях книжной речи и почти не встречаются в разговорно-бытовой.
Морфологический разбор причастия
Морфологический разбор причастия включает выделение трёх постоянных признаков  (действительное или страдательное, вид, время) и четырёх непостоянных (полная или краткая форма, род, число и падеж). Причастиям, как и глаголам, от которых они образованы, свойственны переходность - непереходность, возвратность -- невозвратность. Данные постоянные признаки в общепринятую схему анализа не включаются, но могут быть отмечены.
 
	Схема морфологического разбора причастия.
I. Часть речи (особая форма глагола).
II. Морфологические признаки.
1. Начальная форма (именительный падеж единственного числа мужского рода).
2. Постоянные признаки:
1) действительное или страдательное;
2) время;
3) вид.
3. Непостоянные признаки:
1)   полная или краткая форма (у страдательных причастий);
2) число;
3) род;
4) падеж (у причастий в полной форме).
Ш. Синтаксическая функция. Уединённый монастырь, озарённый лучами солнца, казалось, плавал в воздухе, несомый облаками. (А. Пушкин)
	Образец морфологического разбора причастия.
I. Озарённый (монастырь) - причастие, особая форма глагола, обозначает признак предмета по действию, образовано от глагола озарить.
II. Морфологические признаки. 1. Начальная форма - озарён-
2. Постоянные признаки:
1) страдательное причастие;
2)  прошедшее время;
3)  совершенный вид.
3. Непостоянные признаки:
1)  полная форма;
2)  единственное число;
3)  мужской род;
4)  именительный падеж.
III. Синтаксическая функция. В предложении является согласованным определением (или: входит в состав обособленного согласованного определения, выраженного причастным оборотом).



Деепричастие
Значение деепричастия, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Деепричастие - особая глагольная форма, которая обозначает действие, добавочное по отношению к сказуемому, отвечает на вопросы что делая? что сделав? и совмещает в себе признаки глагола и наречия. В предложении деепричастия являются обстоятельствами: Визжа, ползёт тяжёлая лебедка... (Г. Иванов).
Признаки глагола и наречия у деепричастия
	Признаки глагола
	Признаки наречия

	Вид (совершенный и несовершенный): решая -решив, играя - сыграв.
	Неизменяемость (как и наречие, деепричастие не изменяется и связывается с другими словами способом примыкания).

	Переходность/непереходность:читая (что?) книгу -занимаясь.
	Синтаксическая функция (как и наречие, деепричастие в предложении является обстоятельством).

	Возвратность/невозвратность:одевая - одеваясь.
	 

	Возможность определяться наречием: правильно понимать - правильно понимая, поняв.
	 


Деепричастие не имеет категории времени, однако оно выражает относительное время: одновременность с действием, названным глаголом-сказуемым, или предшествование ему
Разряды деепричастий по значению, образование деепричастий
Деепричастия несовершенного вида обозначают добавочное действие, происходящее одновременно с основным действием, названным сказуемым: Так думал молодой повеса, летя в пыли на почтовых... (А. Пушкин)
Деепричастия несовершенного вида образуются от основы настоящего времени глаголов несовершенного вида с помощью суффикса -а (я): плачут - плача, глядят - глядя, танцуjут - танцуя (танцуjа]).
Глаголы с суффиксом -ва-, который выпадает в настоящем времени, в деепричастии сохраняют этот  суффикс:признаjут - признава-тъ - признавая (признава[j-a]).
Некоторые глаголы несовершенного вида не образуют деепричастий: глаголы на -чь (беречь, печь, стричь);глаголы с суффиксом -ну- (киснуть, стынуть), некоторые односложные глаголы (шить, петь, ждать, лгать и др.).
Деепричастия от глаголов быть и красться имеют суффикс -учи-: будучи, крадучись.
Деепричастия совершенного вида обозначают добавочное действие, предшествующее основному действию, названному сказуемым: ...И, усевшись под сосной, кашу ест... (А. Твардовский).
Деепричастия совершенного вида образуются от основы инфинитива глаголов совершенного вида с помощью суффиксов -в, -вши (с помощью этого суффикса деепричастия образуются от возвратных глаголов), -ши: сказать - сказав, умыться - умывшись, влезть - влезши.
Деепричастия совершенного вида могут быть образованы и от основы простого будущего времени с помощью суффикса -а (-я): прочтут - прочтя, найдут - найдя. Особенно распространены деепричастия совершенного вида на -а (я) в устойчивых сочетаниях: положа руку на сердце; сложа руки; спустя рукава, сломя голову, скрепя сердце и др.
Особенности употребления деепричастий
Деепричастие с зависящими от него словами образует деепричастный оборот.
Деепричастие и деепричастный оборот, обозначая добавочное (сопутствующее) действие, примыкают к глаголу-сказуемому, который называет основное действие в предложении. Но это добавочное действие должно обязательно выполняться тем предметом (лицом), который назван подлежащим данного предложения:Мальчишки разогнали псов, взяв барышню под свой покров (А. Пушкин).
Распространённой ошибкой является употребление деепричастий и деепричастных оборотов, добавочное действие которых совершается лицом или предметом, не являющимся подлежащим при сказуемом в данном предложении: Подъезжая к сией станции и глядя на природу в окно, у меня слетела шляпа (А. Чехов).
Деепричастия и деепричастные обороты могут употребляться и в безличных предложениях, но только в таких, где есть действующее лицо, обозначенное дательным падежом: Готовясь к экзамену, мне пришлось часто ходить в библиотеку.
Действующее лицо может быть и не названо в предложении, но на него указывает значение деепричастия и сказуемого в этом безличном предложении.
Деепричастия и наречия
Деепричастия могут утрачивать значение и грамматические признаки глагола и переходить в наречия. В таком случае деепричастия перестают быть обозначениями добавочного действия, в них усиливается качественное значение (значение признака действия). Например: Он сидел наклонившись; Она шла не торопясь; Дмитрий слушал его нахмурясь (М. Горький).
Некоторые деепричастия уже полностью перешли в наречия, утратив значение добавочного действия: слушал молча; пишет сидя, стоя; читает лёжа; говорит захлебываясь (= непонятно, быстро); ответил не думая (= быстро); рассказывал не спеша (= медленно); стоял вытянувшись (= прямо); отвечал нехотя (= вяло); живёт играючи (- легко, беззаботно); говорит не смолкая (= безостановочно); сказал любя (= доброжелательно).
Морфологический разбор деепричастия
Морфологический разбор деепричастия включает выделение двух постоянных признаков (вид, неизменяемость). Непостоянных признаков деепричастие не имеет, так как является неизменяемой формой. Глагольные признаки (переходность - непереходность, возвратность - невозвратность) могут быть включены вморфологический разбор деепричастия.
	Схема морфологического разбора деепричастия.
I. Часть речи (особая форма глагола).
II. Морфологические признаки.
1.Начальная форма (неопределённая форма глагола).
2. Постоянные признаки:
1) вид;
2) неизменяемая форма.
III. Синтаксическая функция.
По степи вдоль и поперёк, спотыкаясь и прыгая, побежали перекати-поле... (А. Чехов)
	Образец морфологического разбора деепричастия.
I. Спотыкаясь - деепричастие, особая форма глагола, так как обозначает добавочное действие.
II. Морфологические признаки.
1. Начальная форма - спотыкаться.
2.Постоянные признаки:
1) несовершенный вид;
2) неизменяемая форма.
III. Синтаксическая функция. В предложении является обстоятельством образа действия: побежала (каким образом?) спотыкаясь.



Наречие
Значение наречия, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Наречие - это самостоятельная часть речи, которая обозначает признак действия, признак другого признака или (реже) признак предмета. Вопрос наречия зависит от выражаемого им значения.
Наречие может относиться к глаголу, прилагательному, наречию, существительному и другим частям речи, например: разговаривать грубо, работать молча, очень грустный, слишком сильный, довольно поздно, абсолютно правильно, поездка верхом, совсем малыш и т. д.
Некоторые наречия не называют признака, а только указывают на него. Это местоименные наречия тут, там, так, тогда, оттого, потому, поэтому и др. Например: Ставня была полуоткрыта, и оттого в комнате можно было разглядеть всякую мелочь (А. Куприн).
Основным признаком наречий является их неизменяемость. Наречия не склоняются и не спрягаются, не образуют форм рода и числа.
Наречия на -о, -е, образованные от качественных прилагательных, могут образовывать формы степеней сравнения - сравнительную и превосходную: печально - печальнее, печальнее всех; хорошо - лучше, лучше всех; жарко - жарче, жарче всего.
В предложении наречия чаще всего выступают в роли обстоятельств разных типов и именной части составного сказуемого. Например:
И зачем-то загорались огоньки;
Я вблизи тебя искал, ловил вдали.
(Вяч. Иванов)
Разряды наречий по значению
По своему значению наречия бывают определительными и обстоятельственными.
Определительные наречия могут относиться не только к глаголу, но и к наречию, существительному, слову категории состояния, характеризуя их с разных сторон. Среди определительных наречий выделяются: 1) качественные наречия, указывающие на качественный признак; 2) наречия меры и степени; 3) наречия образа или способа действия.
	 
	Группы определительных наречий и выражаемые значения
	Примеры
 

	1.
	Качественные наречия выражают характеристику или оценку действия или признака.
	Грустно, странно, чудовищно, страшно, быстро, правильно.

	2.
	Количественные наречия определяют меру или степень проявления действия или признака.
	Много, мало, чуть-чуть, вдвойне, втройне, трижды, вшестером, очень, весьма, совершенно, абсолютно.

	3.
	Наречия образа и способа действия указывают на способ совершения действия.
	Бегом, галопом, шагом, вплавь, вперемешку, вхолостую, навзничь, наверняка.


Обстоятельственные наречия чаще всего относятся к глаголу и характеризуют время, место, цель, причину совершения действия. В состав обстоятельственных наречий входят: 1) наречия места, 2) наречия времени, 3)наречия причины, 4) наречия цели.
	 
	Группы обстоятельственных наречий и выражаемые значения
	Примеры

	1.
	Наречия места обозначают место совершения действия.
	Вдали, вблизи, назад, издали, навстречу, сбоку.

	2.
	Наречия времени обозначают время совершения действия.
	Вчера, сегодня, завтра, днём, ночью, утром, весной, иногда, сейчас.

	3.
	Наречия причины обозначают причину совершения действия.
	Сгоряча, сдуру, спьяну, сослепу, поневоле, недаром.

	4.
	Наречия цели обозначают цель совершения действия.
	Специально, нарочно, назло, наперекор, в шутку, умышленно.


В количественном отношении в языке преобладают определительные наречия. Затем идут наречия места и времени. Состав же наречий причины и в особенности цели весьма малочислен.
Местоименные наречия
Особую группу среди наречий составляют местоименные наречия, которые, как и местоимения, не называют признаков, а только указывают на них, но, в отличие от местоимений, являются неизменяемыми словами.
Местоименные наречия делятся на следующие группы:
	 
	Группы местоименных наречий
	Примеры

	1.
	Указательные
	Там, туда, оттуда, сюда, здесь, так, тогда, потому, поэтому, затем

	2.
	Определительные
	Всегда, иногда, везде, всюду, повсюду

	3.
	Вопросительно-относительные
	Как, где, куда, откуда, когда, почему, зачем, отчего

	4.
	Неопределённые (образуются от вопросительно-относительных)
	Как-то, как-нибудь, кое-как, где-то, где-либо, где-нибудь, кое-где, когда-то, когда-нибудь, когда-либо, зачем-то, почему-то и др.

	5.
	Отрицательные (образуются от вопросительно-относительных)
	Никак, нигде, негде, ниоткуда, неоткуда, никуда, некуда, никогда, некогда, незачем и др.


 
Степени сравнения наречий
Наречия на -о, -е, образованные от качественных прилагательных, имеют форму сравнительной степени, которая совпадает с формой сравнительной степени соответствующих прилагательных: становиться глупее, читать хуже, быть смелее.
Некоторые наречия имеют также и форму превосходной степени на -епше, -айше, которая в современном языке малоупотребительна (покорно - покорнейше, строго - строжайше), например:
Строжайше б запретил я этим господам
 На выстрел подъезжать к столицам.
(А. Грибоедов)
В современном языке более употребительна составная форма превосходной степени, которая представляет собой сочетание двух слов - сравнительной степени наречия и местоимения всех (всего): бежать быстрее всех, летать выше всех, понять лучше всего.
Морфологический разбор наречия
Морфологический разбор наречия включает выделение двух постоянных признаков (разряд по значению и наличие форм степеней сравнения). Непостоянных признаков наречие не имеет, так как является неизменяемым словом. Наречие - чрезвычайно продуктивный и сложный для анализа класса слов.
В качестве постоянного признака наречий указывают разряд по значению. Для наречий на -о, -е, образованных от качественных имён прилагательных, указываются формы степеней сравнения: сравнительная (смотрел веселее, говорил понятнее - более понятно) и превосходная (бегает быстрее всех, пел громче всех).
Вместо характеристики непостоянных признаков следует указывать: «неизменяемое слово».
	Схема морфологического разбора наречия.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки:
1) разряд по значению;
2) степень сравнения (если есть);
3)  неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция.
Луна поднялась ещё выше и побледнела. (А. Куприн)
	Образец морфологического разбора наречия.
I. Высоко - наречие, так как обозначает признак действия.
II.Морфологические признаки:
1) определительное;
2) выше;
3) неизменяемое слово.
III.Синтаксическая функция.
Наречие «выше» в предложении выполняет функцию обстоятельства образа действия (+ значение места).


 
Слово категории состояния
Значение слова категории состояния, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Слово категории состояния - это самостоятельная часть речи, которая обозначает состояние живых существ, природы, окружающей среды и отвечает на вопросы как? каково? Слова категории состояния - относительно молодая часть речи. В некоторых учебниках слова категории состояния рассматриваются как особая группа наречий - наречия состояния.
Слова категории состояния можно выделить по следующим признакам: 1) общее грамматическое значение (состояние); 2) морфемные признаки: большинство слов категории состояния имеет суффикс -о; 3) синтаксическая функция: сказуемое в безличном предложении. По своим морфологическим признакам слова категории состояния сближаются с наречиями, например: Мне плохо (слово категории состояния). - Он плохо читает (наречие). Ему грустно (слово категории состояния), - Старик грустно улыбнулся (наречие).
Слова категории состояния не имеют форм словоизменения, то есть не склоняются и не спрягаются.
Слова категории состояния на -о, образованные от качественных прилагательных, могут образовывать формы степеней сравнения, например: Тоскливее, печальней становилось на душе (А. Куприн).
Слово категории состояния выполняет синтаксическую функцию сказуемого в односоставном безличном предложении, например:
Скучно, страшно, замирает
 Всё вокруг,
(Ф. Сологуб)
В ясных улицах так пусто,
 Так мертво.
(Ф. Сологуб)
Разряды слов категории состояния по образованию и значению
По происхождению слова категории состояния можно разделить на три разряда: 1) слова на -о, соотносимые с наречиями и краткими формами прилагательных (свежо, приятно, прохладно, душно, знойно); 2) слова, этимологически связанные с существительными (пора, время, грех, стыд, охота); 3) слова, которые не находят соответствий в других частях речи современного русского языка (надо, можно, нельзя).
Слова категории состояния можно разделить на два разряда в зависимости от выражаемого значения:
	Разряд
по значению
	Выражаемое
значение
	Примеры

	1. Качественные
	Обозначают состояние природы, окружающей среды, физическое ипсихическое состояние человека
	Тепло, холодно, жарко, весело. грустно, смешно, приятно, красиво, тоскливо, удобно. уютно.

	2. Модальные
	Выражают модальную оценку различных состоянии и ситуации.
	Можно, нельзя, необходимо, пора, время, грех, стыд. охота, неохота. лень, мука.


 
Разграничение слов категории состояния и омонимичных им частей речи
Слова категории состояния следует отличать от омонимичных им наречий на -о и кратких прилагательных. Различие между указанными формами определяется в контексте.
	Слово категории состояния
	Наречие на -о
	Краткое прилагательное

	Всем было грустно
	Он грустно посмотрел на приятеля(функция обстоятельства образа действия). (функция именной части сказуемого в односоставном безличном предложении).
	Лицо его грустно, печально (функция именной части сказуемого в двусоставном предложении)


Те же различия характерны для форм простой сравнительной степени указанных частей речи. Сравнительная степень прилагательного в предложении обычно является именной частью сказуемого и поясняет признак подлежащего, например: Он был маленький, но стал выше. Сравнительная степень слова категории состояния является именной частью сказуемого в безличном предложении: Всем стало веселее. Сравнительная степень наречия служит обстоятельством и относится к глаголу-сказуемому, например: Он сделал много, но не больше, чем остальные.
Слова категории состояния следует отличать также от омонимичных им существительных, например: Ну, мне пора. - Была та смутная пора, когда Россия молодая мужала с гением Петра... (А. Пушкин). В первом предложении употреблено слово категории состояния (показатель - функция сказуемого в безличном предложении), во втором - имя существительное (показатель - функция подлежащего в двусоставном предложении).
Морфологический разбор слова категории состояния
Морфологический разбор слова категории состояния включает выделение двух постоянных признаков (разряда по значению и наличия форм степеней сравнения). Непостоянных признаков слово категории состояния не имеет, так как является неизменяемым словом.
Вместо характеристики непостоянных признаков следует указывать: «неизменяемое слово».
	Схема морфологического разбора слова категории состояния.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки:
1) разряд по значению;
2) степень сравнения (если есть);
3) неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция. О, грустно,грустно мне! (А. Хомяков)
	Образец морфологического разбора слова категории состояния.
I. Грустно - слово категории состояния,обозначает душевное состояние человека.
II. Морфологические признаки:
1) качественное;
2) грустнее, грустнее всего;
3) неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция. Слово «грустно» выполняет функцию сказуемого в безличном предложении.





Служебные части речи
Служебные части речи противопоставлены знаменательным по выражаемому значению, грамматическим особенностям и роли в предложении.
К служебным частям речи относятся: предлоги (в, над, по, после), союзы (и, что, если, потому что), частицы(не, ни, же, ли). Это слова, которые не называют предметы, признаки, действия или состояния и не указывают на них, а служат для выражения грамматических отношений между словами в словосочетании и предложении.
Слова служебных частей речи являются неизменяемыми и не являются членами предложения.
Предлог
Значение предлога, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Предлог - служебная часть речи, которая выражает зависимость существительного, числительного и местоимения от других слов в словосочетании и в предложении.
По происхождению предлоги могут быть непроизводными (в, к, над) и производными (вдоль, ввиду, в целях). По структуре предлоги делятся на простые (в, на, о), сложные (из-за, из-под, по-над) и  составные (в связи, за счёт, в течение).
Предлоги могут выражать различные отношения между словами в предложении: пространственные, временные, причинные, целевые, меры и степени, объектные и др. Одни и те же предлоги в разных контекстах могут выражать разные отношения, например: идти по дороге (пространственные), есть по ночам (временные),сказать по глупости (причинные).
Большинство предлогов употребляется с каким-либо одним падежом. Например, с родительным - предлоги без, для, до, из, из-за, из-под, от, у; с дательным - предлог к; с винительным - предлоги про, через и т. д.
Некоторые предлоги могут взаимодействовать с несколькими падежами, выражая в каждом случае различные типы отношений: предлог с - с родительным, винительным и творительным падежами (с горы, с гору, с горой);предлоги в, на, о - с винительным и предложным падежами (в стол, в столе, на стол, на столе, о стол, о столе) и т. д.
Предлоги не изменяются, а также не являются самостоятельными членами предложения. При разборе подчёркиваются вместе с теми словами, к которым относятся. Например:
Но тень длинней, в саду свежее,
Сквозь ели розовеет луч...
(С. Соловьёв)
Типы предлогов по происхождению
По своему происхождению предлоги делятся на непроизводные и производные.
Непроизводные предлоги возникли очень давно, поэтому в настоящее время не соотносятся с какими-либо знаменательными словами: из, от, с, у, к, для, в, на, за, о, через, при, над и т. д. Большинство непроизводныхпредлогов многозначны и омонимичны приставкам: заехать - за лесом, въехать - в лес, отъехать - от леса, съехать - с горы, наехать - на стол.
Производные предлоги образовались в более позднее время от слов других частей речи и разделяются на наречные, отыменные и глагольные.
Наречные предлоги в основном выражают пространственные и временные отношения, например: возле дома, около реки, вокруг города, впереди отряда, после обеда.
Отыменные предлоги образовались из различных падежных форм имён существительных и выражают объектные и некоторые обстоятельственные отношения, например: насчёт работы, по поводу заявления, посредством приставки, ввиду обвала, по случаю праздника, в течение урока и т. д.
Глагольные предлоги произошли от деепричастий и выражают различные обстоятельственные отношения (причинные, уступительные, временные и др.), например: благодаря заботам, несмотря на болезнь, спустя неделю.
Производные предлоги следует отличать от омонимичных им самостоятельных частей речи:
	Противопоставляемые слова
	Самостоятельные части речи
	Производные предлоги

	Имена существительные и предлоги, существительных.
	Положить деньги на счёт; допустить ошибки в следствии; изгибы в течении реки; находиться в заключении; иметь в виду; поверить в силу.
	Поговорить насчёт работы; неприятности вследствие переговоров; беседовать в течение часа; сказать в заключение лекции; опоздать ввиду непогоды; остаться в силу обстоятельств.

	Наречия и предлоги, образованные от наречий.
	Посмотреть вокруг, осмотретьсякругом, находиться вблизи идтивдоль, жить в доме напротив, находиться возле, быть впереди, находиться внутри.
	Повернуть вокруг оси, пройти кругом пруда, находиться вблизи объекта, идти вдоль дороги, стоять напротив дома, находиться возле больного, быть впереди всех, находиться внутри помещения.

	Деепричастия и предлоги, образованные от деепричастий.
	Идти, не смотря по сторонам; встать, благодаря учителя за поздравления.
	Помочь несмотря на неприятности; выиграть благодаря нападающему.


 
Типы предлогов по структуре
По структуре предлоги делятся на простые, сложные и составные.
Простыми являются предлоги, состоящие из одного слова: с, в, к, у, на, при, перед, через, благодаря и др.
Сложными являются предлоги, образованные соединением двух непроизводных предлогов: из-за, из-под, по-над и др.
Составными являются предлоги, состоящие из нескольких слов: несмотря на, в отличие, в связи и др.
Типы предлогов по значению
Предлог не имеет самостоятельного значения. Под значением предлога понимают грамматические отношения, которые он выражает в сочетании с косвенным падежом существительного. Значения, выражаемые предлогами, отличаются большим многообразием. Предлоги могут быть омонимичными, поэтому в зависимости от контекста могут выступать в разных значениях.
В зависимости от характера выражаемых отношений предлоги делятся на несколько групп:
	 
	Значения предлогов
	Предлоги
	Словосочетания

	1.
	Пространственные
	На, в, над, под, у, около, вокруг, за, к, из, от, до, из за, из-под, сквозь, по и др.
	Лежать на столе, пылиться в шкафу, летать над столом, лежать под столом, вертеться у дома, стоять около дерева, бегать вокруг столба, обедать за столом, направиться к другу, достать из ящика, отойти от дома, добраться до горы, появиться из-за леса, вылезти из-под стола, проникнуть сквозь дверь, постучать по дереву.

	2.
	Временные
	По, с, в, к, на, через, перед, после, с.до, в течение, в продолжение, накануне и др.
	Читать по вечерам, заниматься с октября, работать в субботу, приехать к двум часам, приехать на неделю, явиться через неделю, появиться перед Пасхой, прибыть после шестнадцатого, работать с восьми до пяти, учиться в течение месяца, работать в продолжение года, уволиться накануне праздника.

	3.
	Причинные
	От, из-за, ввиду, по, вследствие, благодаря, в силу и др.
	Читать от скуки, уйти из-за глупости, уйти ввиду отъезда, потерять по рассеянности, ослабеть вследствие болезни, опоздать в силу обстоятельств.

	4.
	Целевые
	В, на, для, за, под, по, к, в целях, с целью, ради и др.
	Пригласить в гости, записать на собеседование, купить для работы, пойти за покупками, бутылка под молоко, зайти по делу, пить в целях профилактики, поехать ради друга.

	5.
	Меры и степени
	По, до, в, с -а др.
	Влюбиться по уши, наполнить до краёв, кричать в голос, окунуться с головой.

	6.
	Объектные
	О, по, про и др.
	Думать о друге, скучать по родителям, помнить про лекцию.


 
Морфологический разбор предлога
Морфологический разбор предлога включает выделение двух постоянных признаков (производность-непроизводность и характер выражаемых отношений). Непостоянных признаков предлог не имеет, так как является неизменяемым словом. Для морфологического разбора чаще берутся производные предлоги.
	Схема морфологического разбора предлога.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки:
1) производность-непроизводность;
2) разряд по значению;
3) неизменяемость.
III.Синтаксическая функция. Я в продолжение всего лишь нескольких минут был одержим «ужасом сверхъестественного»... (А. Куприн)
	Образец морфологического разбора предлога.
I. В продолжение - предлог; (был одержим) в продолжение (нескольких) минут; употреблён с существительным в родительном падеже.
II. Морфологические признаки:
1) предлог производный, образован от существительного с предлогом;
2) выражает временные отношения;
3) неизменяемое слово.
III.  Синтаксическая функция. Не является членом предложения.



Союз
Значение союза, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Союз - служебная часть речи, которая служит для связи членов предложения, частей сложного предложения, предложений в тексте, а также частей текста.
По происхождению союзы могут быть непроизводными (а, но, и) и производными (что, если, как). По структуре выделяются союзы простые (как, когда, будто) и составные (потому что, прежде чем, в то время как). По своему употреблению в предложении союзы подразделяются одиночные (но, зато, однако), повторяющиеся (то ... то, или ... или, не то ... не то) и двойные (если ... то, хотя ... но, так как ... то).
В зависимости от выполняемой функции союз может открывать предложение, может стоять между частями простого предложения, а может быть внутри простого предложения. Например: Рыбников выпил стакан большими, жадными глотками. Даже руки у него задрожали от жадности. И тотчас налил себе другой стакан. Сразу было видно, что его уже долго мучила жажда (А. Куприн). Летит, летит степная кобылица и мнёт ковыль... (А. Блок).
Будучи служебной частью речи, союз не называет явления действительности, а лишь указывает на отношения между ними. По синтаксической функции союзы делятся на сочинительные (и, да, но) и подчинительные (когда, если, потому что).
Союзы не обладают самостоятельным значением и не являются членами предложения, поэтому союзы необходимо отличать от омонимичных им относительных местоимений и наречий, выступающих в качестве союзных слов. Например: Я сказал, что (союз) не пойду сегодня в школу. - Я спросил, что(союзное слово) мы делали на уроке.
Типы союзов по происхождению, структуре и употреблению
По своему происхождению союзы могут быть непроизводными (и, а, но, или и др.) и производными (что, если, как, когда и др.).
По структуре союзы могут быть простыми (что, как, когда и др.) и составными (потому что, так как, для того чтобы, несмотря на то что и др.).
По употреблению союзы делятся на одиночные (но, а, же, зато, однако, да и др.), повторяющиеся (и ... и, то ... то, или ... или, либо ... либо, не то ... не то, ни ... ни и др.), двойные, или парные (если ... то, когда ... то, хотя ... но, так как ... то, едва ... как, лишь только ... как, чем ... тем, как ... так и, не только ... но и, не столько ... сколько, если не ... то, не то что ... а, не то что ... но, не то чтобы а, не то чтобы ... но и др.)
Типы союзов по синтаксической функции
Союзы так же, как и предлоги, не имеют самостоятельного значения. Под значением союза понимают те грамматические отношения, которые возникают между синтаксическими единицами, соединёнными союзом. В зависимости от характера выражаемых отношений и с учётом роли в предложении союзы делятся на сочинительные (и, а, но, или и др.) и подчинительные (что, как, чтобы, когда, почему, отчего, как только, потому что и др.).
Сочинительные союзы
Сочинительные союзы выражают отношения синтаксической равнозначности, равноправности между однородными членами предложения, а также между частями сложносочинённого предложения, например:Вдали ещё гудит трамвай, но затихают переулки, и потухает неба край (Эллис).
По характеру выражаемых отношений сочинительные союзы делятся на несколько групп:
	№
	Типы сочинительных союзов
	Выражаемые отношения
	Примеры

	1.
	Соединительные
	Выражают отношения перечисления.
	И, да (в значении «и»), и... и, ни... ни, тоже, также.

	2.
	Противителные
	Выражают отношения противопоставления, несоответствия, различия.
	Но, а, да (в значении «но»),однако, зато, же.

	3.
	Разделительные
	Выражают отношения взаимоисключения, чередования действий, явлений, признаков.
	Или, либо, ли... ли, то... то, не то... не то, то ли... то ли.

	4.
	Сопоставительные, или градационно-сопостовительные
	Выражают отношения сопоставления.
	Как... так и, не только... но и, хотя и... но, если не... то, не столько... сколько.

	5.
	Пояснительные
	Выражают отношения пояснения
	А именно, то есть, или (в значении «то есть»), как-то.

	6.
	Присоединительные
	Выражают отношения присоединения, то есть присоединяют к предложению что-то добавочное, дополнительное.
	И то, а то, да и, а также и др.


Сочинительные союзы могут находиться на стыке отдельных предложений связного текста, например:За столом у окна сидит поручик запаса армии Валериан Иванович Чижевич. Перед ним домовая книга, в которую он вписывает паспорты постояльцев. Но после вчерашнего работа идёт плохо, буквы рябят и расползаются, дрожащие пальцы не ладят с пером, а в ушах гудит, как осенью в телефонном столбе (А. Куприн).
Противительные союзы но, а, да (в значении «но»), однако, открывающие абзац, выполняют в произведении художественную функцию. Этот приём помогает пишущему передать особое эмоциональное состояние героя, сделать неожиданный переход от одной темы к другой. Например:
...Мы - лисы, а общество - это курятник, охраняемый собаками. Известно ли вам, что в деревнях самые художественные, самые одарённые натуры идут в конокрады и в браконьеры-охотники? Что делать: жизнь до сих пор была так скудна, так плоска, так невыносимо скучна для пылких сердец! Но я перехожу к вдохновению. Без сомнения, вам, милостивые государи, приходилось читать о сверхъестественных по своему замыслу и выполнению кражах? (А. Куприн).
Подчинительные союзы
Подчинительные союзы выражают отношения синтаксической неравнозначности между частями сложноподчинённого предложения, например: И жил я, вашу волю поражая, коль этот мир о помощи просил (И. Коневский); Был лишь орудьем рог, дабы, в горах пленительное эхо пробуждать (Вяч. Иванов); Если кто уцелел от людей, то против вещей бессилен (Н. Рерих).
По характеру выражаемых отношений (функция именной части сказуемого в односоставном безличном предложении). делятся на несколько групп:
	№
	Типы подчинительных союзов
	Выражаемые отношения
	Примеры

	1.
	Изъяснительные
	Выражают отношения пояснения.
	Что, чтобы, как и др.

	2.
	Временные
	Выражают временные отношения.
	Когда, как только, лишь только, едва, только, лишь, прежде чем, с тех пор как, пока, пока не, после того как, до тех пор пока, по мере того как, после того как и др.

	3.
	Причинные
	Выражают причинные отношения.
	Потому что, так как, ибо, вследствие того что, благодаря тому что, ввиду того что, оттого что, в связи с тем что, в силу того что, по причине того что, из-за того что и др.

	4.
	Условные
	Выражают условные отношения.
	Если, коли, раз, ежели, кабы.

	6.
	Сравнительные
	Выражают сравнительные отношения.
	Как, словно, будто, как будто, точно, чем, нежели, подобно тому как, как если бы и др.


Подчинительные союзы, как и сочинительные, могут находиться на стыке отдельных предложений связного текста.
Морфологический разбор союза
Морфологический разбор союза включает выделение двух постоянных признаков (тип союза, неизменяемость). Непостоянных признаков союз не имеет, так как является неизменяемым словом. Вморфологическом разборе союза можно также указать его тип по структуре: простой или составной.
Схема морфологического разбора союза.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки:
1)  сочинительный или подчинительный;
2)  неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция.
IV.Особенности правописания (если есть).
Когда я был маленький, я очень любил мороженое (М. Зощенко). Образец морфологического разбора союза.
I. Когда - союз, соединяет простые предложения в составе сложного.
II. Морфологические признаки.
1)  подчинительный, временной;
2) неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция.
Не является членом предложения.

Частица
Значение частицы, её морфологические признаки и синтаксическая функция
Частица - служебная часть речи, которая вносит различные оттенки в значения отдельных слов, словосочетаний, предложений, а также служит для создания форм слов. Например: Что за притча!.. (М. Лермонтов). Не сфальшивишь, так иди уж... (Ин. Анненский). Вот и вся моя душа... (С. Соловьёв).
Частицы отличаются как от знаменательных частей речи, так и от служебных. От знаменательных частей речи они отличаются тем, что не имеют лексических значений, а от предлогов и союзов тем, что не выражают грамматических отношений между словами и предложениями.
Некоторые частицы имеют производный характер, то есть они образованы от других частей речи: наречий, местоимений, союзов, глагольных форм.
Поскольку частицы не обладают самостоятельным значением, они не являются членами предложения, однако могут входить в состав членов предложения. При синтаксическом разборе частица выделяется вместе с тем словом, к которому относится, или не выделяется вообще, например: Нет, не надо. Я слишком устала (В. Инбер).
 Виды частиц по происхождению и структуре
Большинство частиц происходит от тех или иных частей речи: а) от наречий (лишь, только, едва, уж, прямо и др.); б) от глагольных форм {пусть, пускай, вишь, давай, ведь, бишь и др.); в) от местоимений (всё, что за и др.); г) от союзов (да, а, и и др.).
Некоторые частицы не связаны по происхождению с другими частями речи (вот, ли, -ка и др.).
Виды частиц по значению
В зависимости от характера выражаемых отношений и с учётом роли в предложении частицы можно разделить на четыре группы:
	№
	Вид частицы позначению
	Значение частиц
	Примеры

	1.
	Смысловые (модальные)
	1. Выражают различные смысловые оттенки, т.е. могут уточнять содержание высказывания, или выделять в его структуре наиболее значимые элементы, или усиливать значение всего высказывания либо отдельных его частей.
2. Выражают модальную оценку высказывания, т.е. передают реальность или нереальность, достоверность или недостоверность сообщаемого, выражают побуждение к действию
3. Выражают различные чувства и эмоции.
	Покой нам только снится... (А. Блок) Лишь воет за окном всё о том же, об одном, ветер в сумраке ночном... (Ю. Балтрушайтис) Но все же я пою по мере сил... (В. Инбер)
Пусть далеко до полного рассвета... (С. Соловьев) Не оттого ль, что здесь... к далёким небесам как будто ближе я? (К. Романов) Неужели в самом деле все сгорели карусели? (К. Чуковский)
Что за пламенные дали открывала нам река! (А. Блок) Как жаль её слёз! Б. Пастернак)

	2.
	Отрицательные
	Участвуют в выражении отрицательных значений.
	Не жалею, не зову, не плачу... (С. Есенин)

	3.
	Формообразующие
	Служат для образования грамматических форм.
	Знаешь, если бы ты меня любила, я сгорел бы, точно уголёк. (В. Инбер) Давай пожмём друг другу руки...


К частицам, выражающим смысловые оттенки, относятся: а) уточняющие частицы (именно, точно, как раз, ровно); б) указательные частицы (вот, вот и, вон, вон и, это, то); в) выделительно-ограничительные частицы(только, лишь, почти, исключительно, единственно, просто, хотя бы); г) усилительные частицы (даже, же, и, уж, ведь, всё, всё же, всё-таки, всё ж таки).
Модальные значения выражают: а) побудительные частицы (ну, а ну, -ка); б) вопросительные частицы (ли, разве, неужели, а, что); в) сравнительные частицы (точно, будто, словно, как будто).
К отрицательным относятся частицы не, ни, далеко не, отнюдь не, вовсе не. Кроме отрицательного, они могут выражать и иные значения: а) положительное при двойном отрицании (не могу не думать, не могу не помочь); б) усилительное {нет ни души, ни зги не видно); в) обобщающее (что ни делаю, всё получается; чего ни беру, всё не то; куда ни пойду, везде народ).
К формообразующим частицам относятся: а) частица бы, образующая форму сослагательного наклонения глаголов; б) частицы давай, давайте, пусть, пускай, образующие формы повелительного наклонения глаголов.
В науке о русском языке не существует единого мнения по вопросу классификации частиц. Классификации, предлагаемые другими учёными, могут выглядеть иначе.
Морфологический разбор частицы
Морфологический разбор частицы включает выделение двух постоянных признаков (разряд по значению, неизменяемость). Непостоянных признаков частица не имеет, так как является неизменяемым словом.
	Схема морфологического разбора частицы.
I. Часть речи.
II.  Морфологические признаки.
1)    разряд;
2)    неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция.
Когда же вы начнёте перестраивать рабочие бараки?» - строго спросил Квашнин. (А. Куприн)
	Образец морфологического разбора частицы.
I. Же - частица.
II.  Морфологические признаки.
1) смысловая, усилительная;
2) неизменяемое слово.
III.  Синтаксическая функция.
Не является членом предложения.


 
Междометие
Значение междометия, его морфологические признаки и синтаксическая функция
Междометие - часть речи, которая выражает различные чувства и побуждения, но не называет их.
Выражаемые междометиями чувства или волеизъявления передаются при помощи особой интонации, например:Ах, сколько у меня интересного материала!.. (А. Куприн); Эй! Лисья шуба, коли есть лишни,/Не пожалей пятишни... (Ин. Анненский).
Междометия отличаются и от знаменательных, и от служебных частей речи. От знаменательных частей речи междометия отличаются тем, что не называют явления действительности, а от служебных - тем, что не выражают отношений между словами в словосочетании и предложении, не служат для связи слов и предложений и не вносят в предложение дополнительных смысловых оттенков.
Междометия не имеют ни лексических, ни грамматических значений и не могут выступать в роли какого-либо члена предложения. Однако междометия являются базой для образования слов других частей речи: существительных, прилагательных, глаголов, которые активно используются в речи. Например: Лошади равнодушно переступив ли через преграду и двинулись дальше, однако кучер кареты затпрукал, натянул поводья (Б. Акунин).
К междометиям не следует относить слова, обозначающие мгновенные действия (бах, хлоп, шлёп и др., а также слова, имитирующие различные звуки и голоса животных и птиц. (тра-та-та; бум-бум-бум; мяу-мяу; гав-гав; га-га-га и др.).
Виды междометий по происхождению и структуре
По происхождению междометия делятся на непроизводные и производные.
Непроизводные междометия не соотносятся со словами других частей речи и состоят обычно из одного, двух или трёх звуков: а, о, э, ах, ох, эх, ого, увы. К этой же группе относятся и сложные междометия типа ай-ай-ай, ой-ой-ой и т. п.
Производные междометия образованы от слов других частей речи: а) глаголов (здравствуйте, прощайте, подумаешь); б) существительных (батюшки, караул, господи); в) наречий (довольно, полно); г) местоимений (то-то же).
К производным междометиям относятся и слова иноязычного происхождения (алло, браво, бис, капут).
По структуре междометия могут быть: а) простыми, то есть состоять из одного слова (аи, ой, увы); б) сложными, т.е. образованными соединением двух-трёх междометий (ай-ай-ай, ой-ой-ой, батюшки-светы); в) составными, то есть состоять из двух и более слов (увы и ах; то-то же; вот тебе на; вот тебе раз).
Виды междометий по значению
В составе междометий выделяются три группы: 1) междометия эмоциональные, 2) междометия побудительные, 3) междометия этикетные.
Эмоциональные междометия могут выражать различные положительные или отрицательные эмоции, а также то или другое эмоциональное состояние: радость, весёлость, страх, ужас, недоумение, опасение, восхищение и т. д., например: Ах, на свете всё из той же самой глины... (Ф. Сологуб) (разочарование); А, Чацкий! Любите вы всех в шуты рядить... (А. Грибоедов) (злорадство); Тьфу, господи прости! Пять тысяч раз твердить одно и то же... (А. Грибоедов) (раздражение); Кто перед всеми знал почёт? Максим Петрович! Шутка! (А. Грибоедов)(восхищение); Увы! Поныне только люди... (Вяч. Иванов) (сожаление).
Побудительные междометия обычно выражают: 1) зов, оклик, например: Эй, воротник, говоришь по-немецки? (Ин. Анненский); 2) побуждение, запрещение, например: Тсс. ни слова... даль былого... (Ин. Аннениский) (оклик и запрещение); 3) заверение, например: Вот, сударь, если бы вы были за дверями, ей-богу, нет пяти минут, как поминали вас мы тут... (А. Грибоедов) (заверение).
К побудительным междометиям относятся слова, используемые для подзывания животных или управления животными (кис-кис, цып-цып, кусъ-кусъ, но!, тпру! и др.). Их не надо путать со звукоподражательными словами, имитирующими звуки, издаваемые животными (мяу-мяу, гав-гав, ко-ко-ко, пи-пи-пи, и-го-го и др.) Звукоподражательные слова, в отличие от побудительных междометий, не передают значения волеизъявления. Ср.: Она, как будто по инстинкту, произнесла: «Кис, кис!» - и вдруг из бурьяна вышла её серенькая кошка, худая, тощая... (Н. Гоголь).
Этикетные междометия - это слова, связанные с выражением в речи норм этикета (Спасибо! Благодарю! Здравствуй! Привет! До свидания! Счастливо! Всего хорошего!), например: Здорово, друг, здорово, брат, здорово! (А. Грибоедов) (приветствие).
Морфологический разбор междометия
Морфологический разбор междометия включает выделение трёх постоянных признаков (тип по образованию, значение, неизменяемость). Непостоянных признаков междометие не имеет, так как является неизменяемым словом.
	Схема морфологического разбора междометия.
I. Часть речи.
II. Морфологические признаки.
1) тип по образованию;
2) значение;
3) неизменяемое слово.
III.  Синтаксическая функция.
Эй, добрые люди, кто из вас дома?» -спросил я громко. (А. Куприн)
	Образец морфологического разбора междометия.
I.  Эй - междометие.
II.  Морфологические признаки.
1) непроизводное;
2) выражает побуждение;
3)  неизменяемое слово.
III. Синтаксическая функция.
Членом предложения не является.





Звукоподражательные слова
Звукоподражательные слова - это особая группа слов, передающих различные звуки, издаваемые человеком и животными, а также звуки, которые существуют в живой и неживой природе.
По внешнему виду, морфологическим и синтаксическим особенностям звукоподражательные слова близки к междометиям, однако отличаются от них тем, что не передают ни чувств, ни волеизъявлений.
Звукоподражательные слова, как и междометия, являются базой для образования слов других частей речи: существительных, прилагательных, глаголов, которые активно используются в речи. Например: Лягушка уверяла, что надо квакать ква./Кукушка повторяла, что где-то есть куку. (Ф. Сологуб); ...Слух её был поражён самым жалким мяуканьем (Н. Гоголь).
К звукоподражаниям не относятся:
1) слова (глаголы и образованные от них существительные) со значением «издавать крик» типа скулить (скуление), лаять (лаянье), блеять (блеянье), мычать (мычание) и др.;
2) слова со значением мгновенного действия (усечённые формы глаголов) типа бах, плюх, скок, стук, шлёп, щёлки др.
Звукоподражательные слова используются в текстах художественных произведений как экспрессивно-стилистическое средство отображения действительности.

